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Крабовладельцы
Акции десятка компаний из ДФО могут национализировать по иску Генпрокуратуры

Елена Балаян, Наталья Башлыкова

А рбитражный суд Приморского 
края в марте рассмотрит иски 

Генеральной прокуратуры к рыбо-
промышленникам Дальнего Восто-
ка на общую сумму 376 млрд рублей. 
Среди ответчиков — 31 рыболовная 
компания и 29 физлиц, в том числе 
известные «крабовые короли» — биз-
несмены Дмитрий Дремлюга и Олег 
Кан. Надзорное ведомство требует 
взыскать средства в доход государ-
ства за незаконную добычу водных 
биоресурсов и наличие иностран-
ного участия, а компании национа-
лизировать, выяснили «Известия». 
Но изъятие столь крупного бизнеса 
никак не отразится на внутреннем 
рынке: для российского потреби-
теля крабы слишком дорогой про-
дукт, поэтому его львиная доля ухо-
дит на экспорт, считают эксперты.

В Приморском арбитраже стар-
тует судебная битва между Генпро-
куратурой и «крабовыми королями» 
Дмитрием Дремлюгой и Олегом Ка-
ном — надзорное ведомство пыта-
ется взыскать с них и подконтроль-
ных им компаний в совокупности 
376 млрд рублей, а сами компании 
национализировать. Если суд эти 
иски удовлетворит, некогда все-
сильные представители бизнеса 
Дальнего Востока лишатся своей 
империи по продаже биоресурсов.

Накануне рассмотрения обоих 
исков по существу (12 и 14 марта) 
«Известия» узнали подробности 
громкого процесса. Одной из ос-
новных претензий стал факт, что 
оба ключевых ответчика — граж-
дане иностранных госу-
дарств. 
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Кадровый прогрев
Зарплатные предложения выросли почти на 19%

Мария Строителева

З арплатные предложения в январе-фев-
рале увеличились в среднем на 18,5% 

по сравнению с началом прошлого года, 
сообщили «Известиям» в «Работа.ру». Наи-
больший прирост зафиксирован в сфере 
красоты и здоровья (на 27%), а также в от-
расли услуг (на 21%). Повысились финан-
совые предложения и в вакансиях для 
соискателей без опыта. В послании Фе-
деральному собранию президент Вла-
димир Путин заявил, что доля зарплат 
в ВВП России должна вырасти в том чис-
ле за счёт увеличения МРОТ. Эксперты от-
мечают, что компании готовы платить всё 
больше на фоне дефицита кадров, роста 
инфляции и развития отдельных секторов 
экономики.

По сравнению с началом прошло-
го года зарплатные предложения в Рос-

сии увеличились в среднем на 18,5%, 
сообщила «Известиям» директор по ана-
литике и Data Science «Работа.ру» Елена 
Артемьева. Самые большие темпы пока-
зала сфера красоты и здоровья — на 27%, 
сообщила она.

— Также заметно выросли зарплаты 
в вакансиях для соискателей без опыта 
и в предложениях по стажировкам и рабо-
те для студентов — на 23%. На 21% в сред-
нем увеличились предложения в сфере 
услуг, — отметила Елена Артемьева.

По данным Росстата, среднемесячная 
номинальная зарплата в прошлом году со-
ставила 73 709 рублей, поднявшись на 14% 
к аналогичному показателю 2022-го.

В послании Федеральному собра-
нию 29 февраля Владимир Путин за-
явил, что зарплаты будут расти, в том 
числе за счёт минимального 
размера оплаты труда.

Полая стоимость
ФАС возбудила первое дело за нарушение  
новых правил рекламы займов

Евгений Грачев

Ф едеральная антимонопольная 
служба (ФАС) возбудила дело 

против Почта банка из-за того, что 
он не указал полную стоимость кре-
дита в рекламе займа, выяснили «Из-
вестия». Это первый случай, когда фи-
нансовую организацию планируют 
привлечь к ответственности за нару-
шение новых требований. С 23 октября 
прошлого года банки обязаны в рекла-
ме рядом с привлекательной ставкой 
по ссуде указывать и диапазон её пол-
ной стоимости с учётом дополнитель-
ных расходов (например, страховки). 
Штраф по этой статье сегодня доходит 
до 800 тыс. рублей. Но эксперты опаса-
ются, что некоторым финансовым ор-
ганизациям выгоднее его уплатить, — 
и именно поэтому власти обсуждают 
увеличение взысканий.

История началась с того, что в ФАС 
поступила жалоба гражданина на ре-
кламу Почта банка, в которой круп-
ным шрифтом указывалась привле-
кательная информация о ставке 
по кредиту от 4%, сообщил «Извести-
ям» представитель службы. Данные 
о диапазоне полной стоимости креди-
та (ПСК), который должен быть указан 
до процентной ставки, в объявлении 
отсутствовали. Реклама распростра-
нялась на экранах в общественном 
транспорте Москвы и Московской об-
ласти, уточнили в ФАС.

— Служба возбудила дело в отноше-
нии АО «Почта банк» по признакам на-
рушения закона «О рекламе». В случае 
установления нарушения банк будет 
привлечён к административной ответ-
ственности, — сообщили в ФАС.

«Известия» направили запрос в По-
чта банк — на момент публикации от-
вета на него не последовало.

Стоит отметить, что это первый 
случай, когда кредитную организацию 
намерены привлечь к ответственности 
за нарушение новых требований, ко-
торые вступили в силу с октября про-
шлого года.

Сегодня штрафы за некорректное 
отображение данных о ПСК в рекла-
ме банковских продуктов составляют 
от 20 тыс. до 50 тыс. рублей для долж-
ностных лиц и от 300 тыс. 
до 800 тыс. для юрлиц.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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« ИСЧЕЗЛА РЕКЛА-
МА КРЕДИТОВ 
ПОД ФАНТАСТИ-

ЧЕСКИЕ, РЕАЛЬНО НЕ СУ-
ЩЕСТВУЮЩИЕ 0%. ТЕПЕРЬ 
ВНИМАТЕЛЬНО СМОТРИМ 
ЗА ТЕМ, ЧТОБЫ БАНКИ КОР-
РЕКТНО РАСКРЫВАЛИ ИН-
ФОРМАЦИЮ О КРЕДИТАХ 
НА САЙТАХ И В МОБИЛЬ-
НЫХ ПРИЛОЖЕНИЯХ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 04.03.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,6316   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,9285   ДИРХАМ ОАЭ 24,8696   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,2933   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2261   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2027   ДОЛЛАР США 91,3336   ЕВРО 98,7225   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6073 
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Поймают с ПОличным
В РФ разрабатывают новую версию антипиратского реестра

Елизавета Крылова

В России разрабатывается новая вер-
сия антипиратского реестра на пло-

щадке Медиа-коммуникационного 
союза. К обновлённой версии будут 
подключены правообладатели му-
зыкальных и литературных произве-
дений, узнали «Известия». Кроме того, 
планируется обновление и программ-
ного обеспечения. Старый реестр был 
разработан ещё в 2019-м, в него было 
внесено более 216 млн ссылок на пи-
ратский контент. Новая версия может 

заработать через год, полагают экс-
перты.

Антипиратский реестр был создан 
ещё в 2019-м, после того как годом ранее 
был подписан соответствующий мемо-
рандум между медиакомпаниями, про-
дюсерами и интернет-организациями. 
За всё время в него было внесено более 
216 млн ссылок на незаконный контент. 
В сентябре 2023 года была достигнута до-
говорённость о включении в документ 
представителей книжной и музыкальной 
индустрии, однако подключить их к рее-
стру сразу не удалось, узнали «Известия».

Нынешнее программное обеспе-
чение не даёт возможности добавле-
ния новых участников меморандума, 
поэтому необходимо пересмотреть 
технические возможности. Есть по-
требность в новом ПО, которое будет 
отвечать всем задачам и будет удоб-
но с точки зрения будущих доработок, 
рассказал источник на рынке. В пресс-
службе Медиа-коммуникационного 
союза подтвердили «Известиям», что 
на площадке организации идёт обсуж-
дение доработки антипират-
ского реестра.
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В Ингушетии спецназ нейтрализовал шестерых 
боевиков 

В Карабулаке спецназ ФСБ в ходе контртеррористической операции (КТО) лик-
видировал шестерых боевиков. Об этом сообщили в Национальном антитер-

рористическом комитете (НАК). 

  Режим КТО ввели в Карабулаке 2 марта с 19.30. Он распространялся на четыре ули-
цы — Рабочую, Осканова, Набережную и Джабагиева. Органы безопасности и спец-
наз ФСБ обнаружили в одном из жилых домов группу бандитов, которые собирались 
совершить «резонансные преступления террористической направленности». 

  Шесть боевиков забаррикадировались в жилом доме и на предложение 
сдаться открыли стрельбу. Они были вооружены автоматическим оружием 
и взрывными устройствами. Спецназ эвакуировал гражданское население из-
под шквального огня. 

  Заблокированные в доме силами спецназа боевики пытались сбежать через 
окно по связанным простыням. Однако спецназ не допустил этого.  

  В ходе перестрелки в доме вспыхнул пожар, и преступники попытались пере-
меститься на другой этаж. Прорваться им не удалось. Возгорание удалось лик-
видировать. 

  В воскресенье, 3 марта, НАК сообщил об успешной ликвидации шести боеви-
ков. Потерь среди местных жителей и сотрудников силовых органов нет. Режим 
КТО снят. Обстановка в городе под контролем силовиков, сообщил глава регио-
на Махмуд-Али Калиматов. 

  Фасад дома, в котором укрывались боевики, получил повреждения. В нём вы-
биты окна. Дом огорожен сигнальной лентой и оцеплен. В ходе осмотра места 
боестолкновения обнаружено автоматическое оружие, боеприпасы к нему, гра-
наты и самодельные взрывные устройства, добавили в НАК.  

  Личности бандитов предварительно установлены, сообщили в НАК. Они 
были членами международной террористической организации ИГИЛ (запреще-
на в РФ) и причастны к ряду преступлений, в том числе нападению на пост ДПС 
и убийству трёх сотрудников полиции в марте 2023 года. Трое боевиков, в том 
числе главарь банды, находились в федеральном розыске.

Дмитрий Астрахань

Попытки украинских формирова-
ний стабилизировать линию бо-

евого соприкосновения не дают ре-
зультата — этому способствуют в том 
числе активные удары нашей артил-
лерии и авиации. Введение в бой за-
падной бронетехники, которую ранее 
ВСУ старались беречь, только привело 
к уничтожению первого американско-
го танка «Абрамс». «Известия» побыва-
ли у разведчиков и артиллеристов 1-го 
Донецкого корпуса, узнали, как наши 
операторы FPV-дронов поразили раз-
рекламированный американский танк 
и как артиллеристы работают по целям 
и защищают свои позиции от БПЛА про-
тивника.

�� НЕОБХОДИМЫЕ МЕРЫ

На позициях артиллеристов бригады 
«Кальмиус» 1-го Донецкого корпуса 
с каждым следующим приездом узна-
ём всё новые и новые тонкости маски-
ровки и противовоздушной оборо-
ны. Например, дорожки от блиндажа 
к орудию сверху засыпаны постоян-
но обновляемым сеном, чтобы скрыть 
их от наблюдения с воздуха. Также 
замаскированы и снарядные погреб-
ки.

— Погребки хорошие, они не про-
мокают, грязь не попадает. Снаряды 
и заряды чистые, уже приятно брать, 
меньше чистить, а значит, быстрее ра-
ботаем. И качество стрельбы в разы 
возрастает. Уже не надо протирать по-
рох, чтобы не застрял, а уже всё чистое 
и готовое, — рассказывает артиллерист 
с позывным Ляля.

Но и это далеко не всё. Большая 
часть пути проходит под переплетён-
ным навесом из лозы, кустов и дере-
вьев. И это не просто маскировочная 
конструкция, а посаженные и прижив-
шиеся растения, за которыми ухажи-
вают артиллеристы, чтобы маскиров-
ка менялась вместе с временами года 
и погодой так, как не сможет ни одна 
маскировочная сеть.

Всё это необходимые меры. Кон-
трбатарейная артиллерия противни-
ка снизила активность, и эту задачу 
почти полностью переложили на бес-
пилотники всех типов.

— Контрбатарейка у врага почти от-
сутствует. Раньше, летом, после того 
как отрабатывали цель, минут через 
десять уже летел снаряд или кассеты 
ложились. А сейчас их артиллерия ра-
ботает по пехоте, по танкам, на кон-
трбатарейную борьбу их уже не хвата-
ет, — рассказывает Влад, артиллерист 
из бригады «Кальмиус».

Наблюдаем, как работают по пла-
новой цели военнослужащие. От раз-
маскировки орудия до возвращения 
в исходное положение проходит мень-
ше трёх минут. Конечно, если речь 
идёт о поддержке пехоты или отраже-
нии атаки противника, огонь ведётся 
до поражения целей столько, сколько 
будет необходимо. Но при беспокоя-
щем огне нет необходимости в лиш-
нем риске: с воздуха могут заметить 
вспышки выстрелов или пыль, кото-
рая поднимается вокруг орудия. Поэ-

тому работа короткими огневыми на-
лётами вместе с рассредоточением 
орудий стала одной из отличитель-
ных черт применения артиллерии 
в зоне СВО.

Вернувшись к блиндажу, наблю-
даем, как расчёты постепенно обра-
стают средствами РЭБ и ПВО. У входа 
в укрытие — детектор дронов, рядом 
на штативе — анализатор частот, что-

бы обнаружить направление прибли-
жающегося БПЛА. Под плащ-палаткой 
спрятаны дронобойки и глушил-
ка купольного типа. Всё это необхо-
димо для обороны орудий и защиты 

Новости

«В наших военных херсонцы уверены всё больше 
и больше»
Глава области Владимир Сальдо — о сигналах послания президента, выборах и начале полевых работ

Василиса Ясенева

И нтенсивность артиллерийских об-
стрелов Херсонской области умень-

шилась, но выросло количество атак 
дронов, которые нападают на обычные 
гражданские машины. Об этом в интер-
вью «Известиям» заявил глава региона 
Владимир Сальдо. Он уверен: «запева-
лами» агрессивных действий в отноше-
нии жителей области остаются США, чьи 
поручения сейчас и исполняет Европа. 
Тем не менее в угрозу прямого участия 
какой-либо из армий стран НАТО в во-
енном конфликте на Украине губерна-
тор всё-таки не верит.

На днях президент огласил послание 
Федеральному собранию. Прозвуча-
ли заявления, что без суверенной Рос-
сии прочный миропорядок невозможен 
и Москва никому не позволит вмеши-
ваться в её внутренние дела. Кроме того, 
РФ готова к диалогу с США по вопросам 
стратегической стабильности, но это го-
сударство совершает против нас откры-
то враждебные действия. На ваш взгляд, 
услышат эти сигналы за рубежом?

Наверное, этот вопрос можно разде-
лить на два. Услышат ли они сигналы? 
Они их услышат. Изменится ли ситуа-
ция? Зависит теперь уже от них. Если 
здравый рассудок и трезвый взгляд 
на дальнейшее развитие всего челове-
чества возобладают — значит, они бу-
дут учтены во всех наших международ-
ных и дипломатических отношениях. 
В первую очередь, конечно же, «запева-
лы» всех этих агрессивных, «ястребиных» 
направлений поддержки войны — это 
США и Великобритания. Просто за Ев-
ропу даже обидно, они уже тоже так по-
корились всему тому, что им скажут. Вот 
скажут в Вашингтоне: «так делайте», они 
и будут так делать. Скажут лбом о стенку 

биться — они и будут биться лбом о стен-
ку. И ещё обидно, что это не отражение 
того, о чём думают народы этих стран. 
Это отражение только верхушки.

Слова французского лидера Эммануэля 
Макрона о вводе войск НАТО на Украи-
ну «взбодрили», кажется, весь мир. На-
сколько, на ваш взгляд, это реальная 
угроза?

Я считаю, что подобные заявления 
больше относятся к предвыборной ри-

торике. Он думает, что таким образом 
он угадывает настроение своих из-
бирателей. Но, скорее всего, он про-
махнулся. Лучше бы он прислушался 
к тому, что говорят его аграрии, кото-
рые протестуют против всех эконо-
мических ограничений, возникших 
теперь у них в связи с недальновид-
ной политикой тех же французских 
властей, а также рядом находящейся 
Германии. Поэтому я лично не верю 
в то, что натовские войска — хотя всё 
же сделаю уточнение, что в целом 
как таковых «натовских войск» нет, 
есть только вооружённые силы каж-
дой страны, которая входит в НАТО. 
Я знаю натовскую концепцию, я там 
бывал...

Где?
В НАТО.

Что вы там делали? Посещали штаб-
квартиру?

Да, я был там в командировке, ещё 
когда работал мэром Херсона. И, я вам 
скажу, нет такого — «объединённых сил 
НАТО». Есть лишь свои вооружённые 
силы в каждой стране. Потому я не верю, 
что какие-то военные из страны, вхо-
дящей в НАТО, будут напрямую при-
нимать участие в военном конфликте 
на территории Украины. Есть наёмники, 
да. И у этой сферы границ нет. Но и идеи 
у них нет, потому что они всё делают 
за деньги.

Ранее вы рассказали, что Крынки за-
чищены уже полностью. В прошлом 
месяце стало известно об освобожде-
нии донецкой Авдеевки. Такое разви-
тие событий в зоне спецоперации вли-
яет на настроение херсонцев?

Говорят, человек ко всему привы-
кает. Но к угрозе жизни, конечно, луч-

ше не привыкать. Тем не менее сей-
час, если приехать на Херсонщину, 
уже можно увидеть спокойно рабо-
тающую сельскохозяйственную тех-
нику — на полях в непосредственной 
близости к линии фронта. То есть 
на той территории, которая по Дне-
пру проходит, — более 300 км протя-
жённость линии боевого соприкосно-
вения. Аграрии работают, люди живут 
и продолжают жить.

Но отток населения тем не менее про-
должается? Нельзя пока говорить 
о возвращении жителей на свою ро-
дину?

Да, конечно же, число людей 
уменьшилось, но есть и другая тен-
денция — они же и возвращаются. Не-
смотря на угрозу нападения с воздуха, 
несмотря на угрозы обстрелов, кото-
рые продолжаются. Сейчас, кстати, 
интенсивность артиллерийских об-
стрелов уменьшилась, но увеличи-
лось количество атак дронов — они 
просто-напросто варварски себя ве-
дут: нападают на обычные граждан-
ские машины. Но тем не менее мирная 
жизнь берёт верх. И в наших военных 
херсонцы уверены всё больше и боль-
ше, потому что сами видят, что про-
исходит.

В регионе завершилось досрочное 
голосование, вы также открепились 
и проголосовали в Геническе. Основ-
ные выборы пройдут с 15 по 17 марта. 
Какие формы волеизъявления доступ-
ны жителям?

Жители могут воспользовать-
ся всеми системами современной 
коммуникации: от «мобильного из-
бирателя» до личного присутствия 
на избирательных участках по всей 
территории области.

«Бьют по инфраструктуре, ведь         побед на фронте у них нет»
Глава Запорожской области Евгений Балицкий — о ситуации                  в регионе и отношении к мирным переговорам с Киевом

« ЕСЛИ ПРИЕХАТЬ 
НА ХЕРСОНЩИ-
НУ, УЖЕ МОЖ-

НО УВИДЕТЬ СПОКОЙНО 
РАБОТАЮЩУЮ СЕЛЬХОЗ-
ТЕХНИКУ — НА ПОЛЯХ В НЕ-
ПОСРЕДСТВЕННОЙ БЛИ-
ЗОСТИ К ЛИНИИ ФРОНТА. 
АГРАРИИ РАБОТАЮТ, 
ЛЮДИ ЖИВУТ И ПРОДОЛ-
ЖАЮТ ЖИТЬ

«Контрбатарейная 
борьба у врага  
почти отсутствует»
Как работают артиллеристы бригады «Кальмиус» 1-го 
Донецкого корпуса

Минобороны открыл первый МФЦ 
по жилищным вопросам 

П ервый многофункциональный центр по вопросам жилищного обеспечения 
военнослужащих открылся в Москве. Он работает по принципу одного окна: 

приём, регистрация и выдача документов проходят в одном месте. В МФЦ реали-
зована система электронной очереди и дистанционной записи, чтобы военнос-
лужащим не приходилось долго ждать приёма.  

— Все услуги оказываются в одном окне, не нужно больше никуда ходить. В од-
ном кабинете сдал документы, и, когда они отработаны, его оповестят, он при-
дёт и их получит, — сообщил на церемонии открытия руководитель ФГАУ «Рос-
жилкомплекс» Минобороны  Валерий Абраменков.

В дальнейшем Минобороны продолжит развивать аналогичные центры на всей 
территории России, сообщил Абраменков.
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Василиса Ясенева

Н а линии боевого соприкосновения 
в Запорожской области сегодня 

происходят достаточно серьёзные из-
менения. Об этом в интервью «Извести-
ям» рассказал губернатор Запорожской 
области Евгений Балицкий. У против-
ника, по словам губернатора, нет по-
бед на фронте, из-за чего и идут атаки 
на гражданскую инфраструктуру. Тем 
не менее жизнь в регионе, по мнению 
Балицкого, становится «мягче» — преж-
него страха больше нет. Почему НАТО 
не начнёт военные действия на Украи-
не и как изменится жизнь в регионе по-
сле президентских выборов — в интер-
вью губернатора Запорожской области 
«Известиям».

В регионе в самом разгаре досрочное 
голосование. Как организован процесс? 
Могут ли жители голосовать по украин-
ским паспортам?

У нас голосование по украинским 
документам всё же предусмотрено, 
поскольку у части людей документы 
находятся в стадии переоформления 

— они, к примеру, только подали до-
кументы и ещё не получили паспор-
та. Там есть и определённого рода тор-
можения, связанные в первую очередь 
с глубокими проверками через разные 
структуры.

Да, досрочное голосование мы нача-
ли. Сейчас первыми голосуют военные, 
которые находятся на ЛБС (линия бое-
вого соприкосновения. — «Известия»). 
Позже предстоит общее (голосование 
15–17 марта. — «Известия»), так что у нас 
всё по плану.

Как сегодняшнее развитие ситуации 
в зоне СВО влияет на настроение жи-
телей области, учитывая освобождение 
российской армией ключевых пунктов?

В любом случае для нас самое глав-
ное было то, что наши вооружённые 

силы сдержали контрнаступление. Это 
было самое ключевое. После этого на-
строение сильно улучшилось: у нас си-
туация практически уже сложилась 
так, что люди перестали столь актив-
но выезжать. Страха нет, стало мягче. 
Жизнь идёт, мы стараемся максималь-
но концентрироваться на мирной жиз-
ни, на победах. А не на том, что идут 
обстрелы.

Обстрелы приходятся по мирным объ-
ектам?

Сегодня они бьют именно по инфра-
структуре, потому что у них нет по-
бед на фронте. И они таким образом 
стараются хоть как-нибудь досадить 
нам, показать, что якобы российская 
власть не может обеспечить нормаль-
ный уровень жизни людей. Соответ-
ственно, вокруг этого всё и крутится.

Вы отметили, что население так актив-
но перестало уезжать...

Если быть честным, они не пере-
стали уезжать и не перестали приез-
жать, этот процесс постоянный. У нас 
идёт миграция, люди стали получать 
российские паспорта. Когда у чело-
века был синий паспорт (гражданина 
Украины. — «Известия»), куда он пое-
дет? А сейчас, когда он получил рос-
сийский документ, можно поехать, 
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Армянский гамбит
Зачем Пашинян взял курс на Европу и к чему это ведёт

Валентин Логинов

Н икол Пашинян может заявить о выхо-
де Еревана из ОДКБ, а также продол-

жить действия по ухудшению отношений 
с Россией, считает депутат армянского 
парламента Тигран Абраамян. Эксперты 
убеждены: такая смена курса республи-
ки стала очевидна ещё в 2018 году, когда 
нынешний премьер только пришёл к вла-
сти. Вместе с тем заявления армянского 
руководства о стремлении к сближению 
с Евросоюзом серьёзного основания под 
собой не имеют — Брюссель желает лишь 
снизить степень влияния Москвы в реги-
оне, а не принимать на себя ответствен-
ность за Ереван. О том, кто и что может 
стоять за последними заявлениями ар-
мянских политиков, — в материале «Из-
вестий».

Демонстративный разворот Арме-
нии от России существенно усилился 
в последние две недели. Премьер-ми-
нистр закавказской страны Никол Па-
шинян продолжил заочное выяснение 
отношений с Организацией Договора 
о коллективной безопасности (ОДКБ), 
пригрозив де-юре оформить выход 
Еревана из организации, «если вопро-
сы не решатся».

— Уже год у нас нет постоянного 
представителя в ОДКБ. Мы долгое вре-
мя не участвуем в мероприятиях ОДКБ 
на высоком уровне. В ОДКБ действует 
принцип консенсуса для принятия ре-
шений, но мы не участвуем в нём по про-
стой причине, потому что у нас нет от-
вета на вопрос, почему мы должны 
участвовать, — заявил Пашинян на про-
шлой неделе.

Таким образом, армянское руковод-
ство, очевидно, ожидает, что Москва 
предпримет какие-то действия для уре-
гулирования ситуации. Вероятно, такой 
подход связан с тем, что в Ереване по-
лагают, что резкие действия со сторо-
ны РФ дадут Армении свободу действий 
в вопросах дальнейшей деградации от-

ношений. Тем временем российские 
власти занимают выжидательную по-
зицию, предлагая Пашиняну самостоя-
тельно решить судьбу участия его стра-
ны в структурах ОДКБ.

— Мы бы очень хотели, чтобы наши 
армянские коллеги, наши армянские 
партнёры для себя определились, как 
они хотят дальше жить и как хотят вы-
полнять на взаимной основе те дого-
ворённости, которые нас связывают 
в самых разных интеграционных струк-
турах, — заявил 2 марта глава МИД РФ 
Сергей Лавров на пресс-конференции 
по итогам Анталийского дипломатиче-
ского форума.

Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков напомнил: в докумен-
тах, определяющих работу ОДКБ, та-
кого режима, как «замороженное член-
ство», де-юре просто не существует.

Тем не менее до сих пор Ереван, 
23 февраля объявивший о замороз-
ке своего участия в ОДКБ, не предпри-
нял никаких юридически обязыва-
ющих шагов по разрыву отношений. 
«В Секретариат ОДКБ к настоящему 
моменту никаких заявлений Еревана 

о приостановке членства в ОДКБ не по-
ступало. Что касается тезиса о замо-
розке участия, по всей видимости, речь 
идёт о неучастии Республики Армения 
в ряде мероприятий, которые проводят-
ся организацией в последнее время», — 
сообщили «Известиям» в ОДКБ на про-
шлой неделе.

Несмотря на это, в армянском парла-
менте не исключают вероятности, что 
в будущем Пашинян предпримет кон-
кретные шаги по обрушению отноше-
ний с Россией.

— Сформировались неправильные 
ожидания от ОДКБ и ожидаемой от неё 
помощи относительно взаимных обя-
зательств. Однако даже в таком случае 
стороны не должны предпринимать 
шаги, которые могут привести ситуа-
цию к выходу Армении из ОДКБ. Я счи-
таю, что власти Армении в продолже-
ние своих шагов могут не только выйти 
из организации, о чём говорится откры-
то, но и в целом существенно ухудшить 
отношения с РФ, что, безусловно, не от-
вечает коллективным интересам ар-
мянского народа, — заявил «Извести-
ям» депутат национального собрания 

(парламент) Армении, секретарь фрак-
ции «Честь имею», входящий в делега-
цию Армении в Парламентской ассам-
блее ОДКБ, Тигран Абраамян.

По словам парламентария, для пред-
ставляемой им политической силы курс 
на обрушение отношений с Москвой, 
которому следует Пашинян, был очеви-
ден ещё в 2018 году. Эксперты при этом 
отмечают: большую роль в этом про-
цессе играет влияние стран Евросою-
за, цель которых снизить влияние РФ 
в регионе Южного Кавказа.

— Европа стремится снизить влияние 
России и Ирана в регионе. И Пашинян 
эту политику реализует. Поэтому с боль-
шой вероятностью можно говорить, что 
выход из ОДКБ уже стоит на повестке 
дня. Однако тут речь не идёт о разры-
ве связей с другими интеграционными 
проектами, например ЕАЭС. Компен-
сировать потери Еревана от этого шага 
Евросоюзу обойдётся куда дороже, чем 
выход из ОДКБ, — сказал «Известиям» 
политолог Грант Микаэлян.

Такие подходы не находят одно-
значной поддержки в армянском по-
литическом классе. «Худшие прогнозы 
сбываются. Пашинян своей внешней по-
литикой переносит глобальную войну 
между Россией и Западом в Армению. 
Вы понимаете, что из этого выйдет? 
Запад пытается расширить антирос-
сийский фронт через Армению. И это 
будет разрушительно для Армении», — 
заявил на прошлой неделе на брифин-
ге представитель оппозиционной фрак-
ции «Армения», член правления партии 
«Дашнакцутюн» Армен Рустамян.

Проверочный ход
Губернаторы смогут не согласовывать инспекции соцобъектов и бизнеса 
с прокуратурой

Валерия Мишина

П еречень оснований для проведения 
внеплановых проверок социальных 

учреждений и бизнеса без согласова-
ния с прокуратурой будет расширен. Это 
следует из проекта постановления пра-
вительства, с которым ознакомились 
«Известия». Сейчас право инициировать 
такие проверки есть только у президен-
та и премьер-министра, но предлагается 
наделить им глав регионов и надзорные 
органы по обращению уполномочен-
ного по правам ребёнка. Разработчики 
проекта полагают: новация положитель-
но скажется на качестве проверок, так 
как на местах виднее, что требует кон-
троля. Представители бизнеса тем не ме-
нее отмечают, что прокуратура помогает 
отмести лишние проверки, если не нахо-
дит надлежащих оснований.

�� РЕГИОНАЛЬНЫЕ 
ПОЛНОМОЧИЯ

Региональные власти могут получить 
полномочия на проведение внеплано-
вых проверок бизнеса и социальных уч-
реждений без согласования с органами 
прокуратуры. Это следует из проекта 
постановления правительства, кото-
рый разработало Минэкономразви-
тия (есть в распоряжении «Известий»). 
В ближайшее время он должен быть 
опубликован для общественного об-
суждения.

Согласно документу, внеплановые 
инспекции можно будет проводить 
по поручению главы региона, а также 
руководителей контрольных органов 
на основании обращения уполномочен-
ного по правам ребёнка при президен-
те России.

Сейчас без согласования с прокура-
турой их можно инициировать только 
в экстренных случаях, например по по-
ручению президента и председателя 
правительства. Также прокуратура 
сможет и сама быть организатором та-
ких контрольных мероприятий.

Источники в Минэкономразвития 
отметили: изменения нацелены на то, 
чтобы «и контролёрам, и прокурорам 
стало легче» — не будет дополнитель-
ной работы по согласованию внепла-
новых проверок. Причём это относится 
ко всем сферам, в том числе к строи-
тельному надзору, качеству социаль-
ных, образовательных услуг, контролю 
над состоянием объектов культурного 
наследия, санитарно-эпидемиологиче-
ской ситуации.

— То есть губернатор будет прини-
мать решение по региональным видам 
контроля, уполномоченный по правам 
ребёнка — по детским домам и орга-
нам опеки. В результате качество кон-
троля должно повыситься — на местах 
профильному специалисту виднее, где 
необходима внеплановая проверка. 
И теперь её организация упростится, — 
отметил собеседник издания.

Как официально пояснили в Минэ-
кономразвития, изменения должны за-
щитить интересы граждан «при высо-
корисковых ситуациях».

— Проект постановления правитель-
ства поможет, когда требуется незамед-
лительное реагирование контрольных 
органов для предотвращения возмож-
ных нарушений, — заявил «Известиям» 
статс-секретарь — заместитель мини-
стра экономического развития России 
Алексей Херсонцев.

Инициатором части этих поправок 
была зампред Госдумы Анна Кузнецова. 
Она пояснила «Известиям»: изменения 
помогут «активизировать профилакти-
ку негативных явлений в сиротских уч-
реждениях, а не искать виновных, когда 
трагедия уже свершилась». Она напом-
нила, что сейчас избыточная админи-
стративная нагрузка на бизнес снижена 
из-за действующего моратория.

— Но если большинству бизнес-
структур этот процесс принёс пользу, 
то для социальных, сиротских учреж-
дений, качества работы органов опеки 
и попечительства этот подход не был 
точным, мягко говоря, — указала она. — 
Получилось, что, желая сократить бю-
рократию, фактически свели к нулю 
контроль над качеством защиты де-
тей, профилактику негативных явле-
ний, за которыми судьбы детей, семей.

Она рассказала, что обратилась 
в Генпрокуратуру с просьбой про-
верить деятельность органов опеки. 
И по итогам этой проверки в 30 регио-
нах было выявлено около 4 тыс. нару-
шений — как точечных, так и систем-
ных, было возбуждено 13 уголовных дел.

— Результаты проведённых про-
верок мы направили в правитель-
ство России для принятия решений 
по корректировке мер по защите прав 
детей-сирот, в том числе по пересмо-
тру подходов контрольно-надзорной 
деятельности в отношении социаль-
ных объектов и организаций, — ска-
зала она. — Решение об определении 
механизма внеплановых проверок по-
может сработать на опережение, не до-
жидаться беды.

Одним из оснований для внеплано-
вых контрольных мероприятий без со-
гласования с органами прокуратуры 
станет истечение срока предписания 
об устранении нарушений, выданного 
после более ранних проверок.

Президент благотворительного 
фонда «Волонтёры в помощь детям-
сиротам» Елена Альшанская отмети-
ла, что сейчас региональные уполно-
моченные по правам ребёнка могут 
приходить с собственными проверка-
ми в детские дома и другие учреждения, 
если получат информацию о неблаго-
приятной ситуации в них. Она вырази-
ла опасение: если в законодательстве 
появится пункт о том, что федераль-
ный уполномоченный по правам ребён-
ка может обращаться за внеплановы-
ми проверками к надзорным органам, 
то на местах могут интерпретировать 
это по-своему — ограничив возможно-
сти региональных детских омбудсме-
нов оперативно начать свои проверки.

А президент общероссийской обще-
ственной организации малого и сред-
него предпринимательства «Опора Рос-
сии» Александр Калинин заявил, что 
выступает за сохранение согласова-
ния с органами прокуратуры проведе-
ния внеплановых проверок.

— Компетенция сотрудников про-
куратуры очень высока, что позволя-
ет им обоснованно выносить решение 
об отказе в контрольном мероприятии, 
если для него нет оснований,— указал он.

«Известия» направили запрос в Ген-
прокуратуру с просьбой оценить пред-
ложение.

�� ШКОЛЫ, ВУЗЫ И ЛЕКАРСТВА

В проекте постановления есть и ещё не-
сколько новаций. Первая — это замена 
плановых проверок профилактически-
ми визитами в частных образователь-
ных организациях. В декабре 2023 года 
премьер-министр Михаил Мишустин 
подписал постановление о применении 
такой нормы в 2024-м в отношении госу-
дарственных социальных учреждений. 
При этом речь шла не только о школах, 
но и о поликлиниках, больницах, дет-
ских домах-интернатах.

— Переход от проверок к профвизи-
там предусмотрен реформой контроль-
но-надзорной деятельности, её прово-
дит правительство. Этот инструмент 
существенно снижает административ-
ную нагрузку на социальные учрежде-
ния, которые находятся в зоне особого 
внимания государства, — сказал «Изве-
стиям» Алексей Херсонцев.

Новости

«Бьют по инфраструктуре, ведь         побед на фронте у них нет»
Глава Запорожской области Евгений Балицкий — о ситуации                  в регионе и отношении к мирным переговорам с Киевом

расчётов, поэтому на плечи артил-
леристов ложится и постоянное де-
журство, и освоение новых навыков, 
связанных с ПВО.

— Сейчас в основном работаем 
по укрепрайонам, по танкам, по техни-
ке, которую враг подтягивает к перед-
ку. Подкатываемся ближе уже, там, где 
наши прорвались. Но у врага не одна 
линия обороны, так что работы хвата-
ет, — рассказывает Влад о повседнев-
ной работе.

Большинство в расчёте — мест-
ные жители, из ДНР, и служат с начала 
СВО. Поэтому новость о взятии Авде-
евки встретили, как и многие дончане, 
с особой радостью. Но артиллеристы 
как никто понимают: для того чтобы 
защитить столицу ДНР от вражеских 
обстрелов, этого мало. Сегодня бои 
уже идут в пределах Красногоровки — 
ещё одного города-спутника Донецка.

— Если по Днепру закрывать во-
прос, тогда в Донецке станет безопас-
но. А если союзники Украины дадут 
им ещё какие-то ракеты, может, и даль-
ше придётся идти. В общем идём до Ки-
ева! — подводит итог Влад.

�� ОБЫЧНАЯ РАБОТА

На днях в зоне СВО был уничтожен пер-
вый американский танк «Абрамс». Это 
событие важное не только в военном 
смысле, оно имеет и символическое 
значение. «Абрамсы» украинской про-
пагандой преподносились как сверх-
оружие. Но до последнего времени 
их в боях не использовали — видимо, 
чтобы картина с горящей американской 
бронёй не хоронила последние надеж-
ды на некое чудо. Исторический танк 
записали на свой счёт бойцы 15-й гвар-
дейской бригады, также известной под 
названием «Чёрные гусары», командир 
группы Коловрат и оператор Рассвет.

— Подняли первый борт (БПЛА-ка-
микадзе. — «Известия»), обнаружили 
цель. Обошли «Абрамс» сзади. Удари-
ли в тыльную кормовую часть. Первым 
бортом остановили танк. Незамедли-
тельно подняли второй борт. Вылете-
ли. Танк уже дымился, уже стоял на ме-
сте. Ударили под башню, произошло 
возгорание боекомплекта, — рассказы-
вает оператор FPV-дронов Рассвет, ко-
торый непосредственно управлял ап-

паратом, поразившим американский 
танк. — Экипаж покинул боевую маши-
ну после первого попадания.

Противник активно применяет раз-
личные средства радиоэлектронной 
борьбы для противодействия беспи-
лотникам. Но сейчас, когда линия бо-
евого соприкосновения подвижна, 
не везде можно скрытно подвести ма-
шины РЭБ к позициям, есть опасность 
их потерять. В итоге возникают бреши.

— Обычная работа, такая же, как 
и всегда. Иногда нам мешают помехи, 
но мы с ними боремся и добиваемся ре-
зультатов. Но в этот день всё очень хоро-
шо сложилось, — рассказывает Коловрат.

Этот боец служил в армии и до спе-
циальной военной операции, а вот Рас-
свет мобилизованный, перед служ-
бой работал электрогазосварщиком. 
Управление малыми БПЛА оба осваи-
вали уже в ходе СВО. В условиях полё-
та под воздействием РЭБ, в различных 
погодных условиях и с разной нагруз-
кой навыки оператора часто оказы-
ваются критически важными. Бойцы 
говорят, что его опыт один из залогов 
успеха.
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к примеру, в Воронеж. Там он может 
работать врачом или учителем, кем 
ему хотелось. Или в Липецк.

Когда люди стали получать паспор-
та, у них открылись новые возможно-
сти. Многие просто закрывают свою 
квартиру, сдают её кому-нибудь, по-
тому что цены очень высокие, и едут 
работать в тот же Краснодар, где на-
много спокойнее живут люди. Мягко 
скажем, без такого количества стрес-
сов, которые есть у нас. Это объектив-
но.

А кто в таком случае приезжает в ре-
гион?

К нам в основном приезжают люди, 
которые смело заходят на наши сель-
скохозяйственные, на промышленные 
предприятия. Они приезжают рабо-
тать и зарабатывать деньги.

Это, скажем так, более неосёдлые 
люди. Это люди, которые в хорошем 
смысле авантюристы, которые не боят-
ся. Я, конечно, не могу и не хочу осуж-
дать тех, кто сегодня уезжает. Люди 
устают от военных действий. Но по-
сле выборов, я надеюсь, ситуация у нас 
станет получше, потому что уже сегод-
ня на линии фронта происходят доста-
точно серьёзные изменения и продви-
жения. И как только эти продвижения 
немножко усилятся, чтобы мы отодви-
нули врага хотя бы на уровень Запоро-
жья, обстрелы с такой интенсивностью 
если не прекратятся, то по крайней 
мере в значительной степени будут 
ограничены.

На днях Эммануэль Макрон заявил 
о возможности ввода войск НАТО 
на Украину. Насколько это реальная 
угроза?

Макрон — идиот. И этим всё сказа-
но. Знаете, в хорошем смысле, в меди-
цинском смысле идиот. Это человек, 
который живёт в своём определённо-
го рода вакууме, в том числе инфор-

мационном. И он не позволяет объек-
тивно оценивать ситуацию. Макрон 
не понимает, что европейцы не только 
не хотят, но и не могут воевать на Укра-
ине. Они не могут — у них нет сегодня 
ни средств, ни сил, ни людей, ни под-
держки внутри. Поэтому такое может 
говорить только «клинический» чело-
век. Потому я и сказал, что откровен-
но считаю его идиотом.

В Турции вновь заговорили о необхо-
димости мирных переговоров меж-
ду Россией и Украиной — Анкара гото-
ва предоставить площадку. По вашим 
ощущениям, близится ли диалог меж-
ду сторонами конфликта?

Если говорить о моём субъектив-
ном мнении, я категорически против 
переговоров с фашистами. В прин-
ципе против. Только до полной побе-
ды. Это моя точка зрения, и я думаю, 
что смогу её сохранить. Мы бы очень 
не хотели, чтобы любое тление фашиз-
ма осталось. 

Полная победа — это освобождение...
...всей территории Украины. Укра-

инской ССР. Ну это обсуждаемо — мо-
жет, до Винницы, может, до Львова. 
Но главное, что мы должны это за-
кончить. Да, больно. Да, тяжело. Да, 
приходится себе в чём-то отказывать. 
Но если мы это не закончим сейчас, 
нашим детям придётся это делать всё 
равно. Без вариантов — из этой стра-
ны американцы и англичане снова на-
качают «бешеную собаку». Поэтому 
контроль над этой территорией дол-
жен быть.

Контроль? В каком виде?
Я лично думаю, что это должна быть 

Российская Федерация, как было при 
царях. Если это будет какой-то протек-
торат, какая-нибудь иная форма суще-
ствования — это всё опять может по-
вториться.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

« ПЕРЕХОД ОТ ПРО-
ВЕРОК К ПРОФ-
ВИЗИТАМ ПРЕД-

УСМОТРЕН РЕФОРМОЙ 
КОНТРОЛЬНО-НАДЗОРНОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ, ЕЁ ПРОВО-
ДИТ ПРАВИТЕЛЬСТВО. ЭТОТ 
ИНСТРУМЕНТ СУЩЕСТВЕН-
НО СНИЖАЕТ АДМИНИ-
СТРАТИВНУЮ НАГРУЗКУ НА 
СОЦУЧРЕЖДЕНИЯ
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A По закону они не могут добы-
вать стратегически важные 

для страны биоресурсы без специаль-
ного согласования с правительством.

Гражданин Украины Дмитрий Дрем-
люга уже около десяти лет живёт за гра-
ницей, но бизнес, как выяснили упол-
номоченные органы, до последнего 
времени вёл в России. При этом день-
ги бизнесмен активно выводил из стра-
ны, следует из иска. Примерно такая же 
история и у Олега Кана — у него есть вид 
на жительство Южной Кореи, он не яв-
ляется налоговым резидентом РФ. Тем 
не менее его участие в отечественном 
крабовом бизнесе было таким же ак-
тивным, как у Дремлюги.

В своём иске Генпрокуратура ссы-
лается на ряд федеральных законов, 
запрещающих вылавливать водные 
биоресурсы организациям, которые на-
ходятся под контролем иностранных 
инвесторов. Компании Кана и Дрем-
люги занимались крабовым промыс-
лом в Приморском крае и Сахалинской 
области в обход закона, что и стало ос-
нованием для принудительного пре-
кращения права на добычу, говорится 
в документах.

Несмотря на нелегальный характер 
бизнеса, в его лоббировании были за-
действованы правоохранительные ор-
ганы Приморского края и некоторые де-
путаты, отмечается в материалах дела. 
Все эти обстоятельства всплыли в ходе 
совместной проверки Генпрокуратуры, 
ФСБ и ФАС.

Поданные иски можно считать ре-
кордными по суммам и числу ответчи-
ков — в них фигурирует 31 рыболовная 
компания и 29 физлиц. При этом с ком-
паний, подконтрольных Дремлюге, 
прокуроры хотят солидарно взыскать 
17,4 млрд рублей, а с компаний Кана и во-
все космическую сумму — 358,7 млрд. 
Как считает Генпрокуратура, все эти 
деньги были незаконно получены в ходе 
сомнительных операций с «крабовы-
ми» квотами иностранных инвесторов 
и подлежат возврату в казну.

В 2019–2023 годах оба бизнесмена по-
пытались скрыть своё участие в россий-
ском крабовом промысле. Они продали 
доли в уставных капиталах своих ком-
паний и сменили директоров, но меж-
ведомственная проверка показала, что 
фактически все эти компании остались 
под их прямым контролем.

�� РЕКОРДНЫЙ УЩЕРБ

С Дмитрием Дремлюгой оказались аф-
филированы компании «Краб Марин», 
«Реал Девелопмент», «Рыбный Остров», 
«Мерлион», «Прибрежный лов», «Краб 
ДМП» и некоторые другие. Все они вы-
ступают ответчиками по иску.

Кроме того, как следует из откры-
тых источников, в 2013 году Дрем-
люга был владельцем 72,67% акций 
крупнейшего производителя рыб-

ных консервов ООО ГК «Дальморе-
продукт». По объёму реализации про-
дукции в нулевые «Дальморепродукт» 
был крупнейшим в России (15% от все-
го рынка).

Но в 2014 году Дремлюга продал ак-
ции принадлежащей ему же сингапур-
ской компании DVS-R Pte. Ltd, а сам 
скрылся за границей в ходе следствия 
по так называемому крабовому делу, 

которое, впрочем, напрямую его не ка-
салось. Но его близкий родственник 
Денис Дремлюга был гендиректором 
«Дальморепродукта» с 2013 по 2017 год.

Империя Олега Кана — это компании 
«Монерон», «Курильский универсаль-
ный комплекс», «Приморская рыболов-
ная компания», «Аквамарин», «Севрыб-
флот», «Прибой-Т», а также корейская 
компания OLVES CO., LTD.

Как следует из исков, с 2019 
по 2023 год эти юрлица «создавали 
ложную видимость осуществления 
экономической деятельности в каче-
стве самостоятельных хозяйствующих 
субъектов», хотя на самом деле были 
аффилированы между собой. На осно-
вании фиктивных сделок они непра-
вомерно добывали водные биоресур-
сы, чем причинили ущерб государству 

 

Поймают с ПОличным
A Российские медиахолдин-

ги активно участвуют в раз-
работке обновлённой версии. Как рас-
сказали «Известиям» в Национальной 
Медиа Группе (НМГ), рабочая группа 
по этому вопросу функционирует с се-
редины прошлого года.

— В настоящее время идёт работа 
по подготовке технического задания. 
Необходимость разработки нового про-
граммного обеспечения обусловлена 
расширением состава участников ме-
морандума, а также возможностью при-
соединения к нему правообладателей 
литературных и музыкальных произве-
дений, — сообщили «Известиям» в НМГ.

Новая версия позволит быстрее уда-
лять пиратские ссылки, накладывать 
ограничения на пиратские сайты в по-
иске, уточнила «Известиям» замести-
тель генерального директора Газпром-
медиа холдинга Юлия Голубева.

— Большинство правообладателей 
делает ставку только на ПО, которое 
удаляет ссылки на пиратские копии 
из поиска, но пиратка лишь временно 
скрывается из вида, частично ограни-
чивая трафик пользователей на неё, — 
пояснила она.

По её словам, при таком подходе ко-
личество нелегальных копий постоян-
но множится, правообладатели недопо-
лучают пользователей на свои сервисы. 
Автоматические системы, например, 
плохо справляются с поиском в соци-
альных сетях, так как существуют за-
крытые группы, копии видеофайлов на-
зываются набором символов.

Роскомнадзор ранее сообщал, что 
в связи с неудалением информации, 
распространяемой в Сети с наруше-
нием авторских или смежных прав, 
ограничил доступ или заблокировал 
в 2022 году 485 тыс. пиратских ссылок, 
а в 2023-м — более 1 млн единиц такого 
незаконного контента.

Подрядчиков на разработку об-
новлённой системы будут выбирать 
среди отечественных разработчиков, 
рассказал «Известиям» глава ассоци-
ации «Интернет-видео» Алексей Быр-
дин. Он отметил: обновление продик-
товано в первую очередь вступлением 
в меморандум представителей книж-
ной и музыкальной индустрий. Пара-
метры объектов, которые раньше были 
предусмотрены только для аудиови-

зуального контента, необходимо рас-
ширить для возможности включения 
в периметр защиты музыкальных ком-
позиций и книг.

Новый вариант реестра в своей ра-
боте должен учесть увеличившее-
ся количество контента, а также кон-
тент правообладателей в сфере музыки 
и книг, отметил генеральный директор 
Национальной федерации музыкаль-
ной индустрии Никита Данилов.

— Сложно сказать, когда реестр нач-
нёт работу: это зависит и от подряд-
чика, и от скорости подготовки его 
нового варианта. Думаю, реальный 
срок — от шести месяцев до года с се-
годняшнего дня, — сказал он.

Газпром-медиа холдинг, со своей сто-
роны, в 2023 году добился блокировки 
свыше 8,5 млн интернет-страниц с неле-
гальным контентом, что на 19,3% больше, 
чем в 2022-м, добавила Юлия Голубева. 
Холдинг ищет нарушителей с помощью 
IT-системы, внутренней разработки 
Copyright Protection, отметила она.

— Мы ориентируемся на удаление пи-
ратских копий и каналов распростране-
ния или блокировки доступа к ним. На-
пример, после блокировки сайта на его 
зеркало в первые несколько недель воз-
вращается не больше 10% трафика. Та-
кие зеркала мы можем блокировать 
в течение суток, — пояснила она.

От пиратства никуда не деться, оно 
есть во всём мире, но с ним нужно бо-
роться. Должны быть чёткие и понят-
ные ориентиры, чтобы минимизи-
ровать возможные варианты, заявил 
гендиректор TelecomDaily Денис Ку-
сков. После ухода Apple Music и Spotify 
из России в 2022 году число людей, ко-
торые пользуются пиратскими сайта-
ми в России, выросло на 40–50%.

Кадровый прогрев
A — К 2030 году МРОТ дол-

жен увеличиться ещё поч-
ти вдвое — до 35 тыс. Это, безуслов-
но, отразится на размере социальных 
пособий, зарплат в бюджетной сфе-
ре и в отраслях экономики, — сказал 
глава государства.

Доля зарплат в ВВП России долж-
на вырасти, добавил он.

При этом нехватка квалифициро-
ванных кадров может привести к за-
медлению экономического роста, от-
метил Владимир Путин. До 2028 года 
предстоит подготовить порядка мил-
лиона специалистов рабочих про-
фессий для высокотехнологичных 
отраслей, отметил он. Также пре-
зидент поручил отработать новую 
модель оплаты труда бюджетни-
ков и объявил о запуске нацпроек-
та «Кадры».

— Кадры — это то, чем у нас си-
стемно не занимались долгое вре-
мя. На то были причины: рынок был 
перенасыщен рабочей силой, был 
дефицит хороших вакансий, а не на-
оборот, — отметил исполнительный 
директор Института экономики ро-
ста имени Столыпина Антон Свири-
денко.

Но из-за стру кт у рной пере-
стройки потребность в работни-
ках специфической квалификации 
резко выросла. Здесь сказался про-
вал как в среднем специальном, так 
и в высшем образовании, сказал он. 
Например, большой потенциал  — 
в ускоренном обучении рабочим и не-
рабочим профессиям в формате кур-
сов и дополнительного образования, 
возможно, платного и на кредитной 
основе, полагает Антон Свириденко.

Главная причина увеличения зар-
платных предложений — рост МРОТ 
с 1 января 2024 года до 19  242 руб-
лей, это влечёт за собой повышение 
окладов и выступает сигналом, что 
цена рабочей силы увеличена, от-
метила управляющий партнёр Key 
Consulting Group, член московского 
регионального отделения «Деловой 
России» Анастасия Зыкова.

Также на тенденцию влияет кон-
куренция за кадры на рынке труда: 
компании хотят привлечь или удер-
жать квалифицированных сотрудни-
ков, пояснила заведующая кафедрой 
«Государственное и муниципальное 
управление» Финансового универ-
ситета при правительстве РФ Ольга 

Панина. Оплата растёт и на фоне ин-
фляции — это способ компенсации 
частичной потери покупательной 
способности, полагает она.

— Кроме того, влияют экономиче-
ский рост отдельных отраслей или 
компаний, увеличение производи-
тельности труда и повышение спро-
са на некоторые специальности, — за-
явила Ольга Панина.

Например, зарплатные предло-
жения больше всего растут в сфере 
красоты и здоровья, а также в тор-
говле — именно потому что повыша-
ется спрос на услуги непосредствен-
но в этих секторах, отметила эксперт. 
А значит, компании активнее борют-
ся за кадры.

«Известия» направили вопрос 
в Минтруд о том, за счёт чего растут 
зарплаты в стране.

Увеличение зарплат в ваканси-
ях для соискателей без опыта рабо-
ты и студентов, а также предложе-
ния для стажировок — позитивный 
тренд, уверена доцент базовой ка-
федры Торгово-промышленной пала-
ты Российской Федерации «Управле-
ние человеческими ресурсами» РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Фарида Мирзаба-
лаева.

В условиях дефицита кадров ра-
ботодатели выявляют резервы, пы-
таются подобрать потенциальных 
сотрудников, период адаптации ко-
торых минимален, отметила она. Од-
ной из задач нового нацпроекта как 

раз будет упростить подготовку про-
фессионалов в учебных заведениях 
под конкретные задачи в бизнесе.

— Студенты сталкиваются с су-
щественными барьерами при поис-
ке работы. Работодателям необходи-
мо теснее сотрудничать с учебными 
учреждениями для сокращения из-
держек на подбор персонала, форми-
рования прикладных навыков у сту-
дентов, — считает доцент Фарида 
Мирзабалаева.

При таком подходе текучка мо-
лодых специалистов будет меньше, 
уверена она.

— Рост потребности в рабочих 
профессиях — ещё один устойчи-
вый тренд. После перехода к рыноч-
ным отношениям многие учреж-
дения среднего звена закрылись. 
Потребность в водителях, строите-
лях, представителях сферы услуг ра-
стёт в условиях импортозамещения, 
высокого спроса на соответствую-
щие услуги, — отметила Фарида Мир-
забалаева.

Рост зарплат в сфере услуг объ-
ясняется тем, что население стало 
больше вкладывать внутри страны, 
это стимулирует потребность в спе-
циалистах соответствующих про-
фессий, пояснила она. Доходы рос-
сиян и дальше будут увеличиваться 
на фоне инфляции и развития от-
дельных секторов экономики, уве-
рена Ольга Панина из Финансового 
университета.

Экономика и бизнес

Полая стоимость
A Ранее Почта банк уже при-

влекался к ответственно-
сти за ненадлежащую рекламу кре-
дита — в октябре его оштрафовали 
на 500 тыс. рублей, напомнил партнёр 
коллегии адвокатов «Юков и партнёры» 
Никита Суклин. При этом организация 
не выполнила предписания антимоно-
польного органа в установленный срок, 
за что вскоре получила второй штраф 
в размере 400 тыс. рублей.

ФАС и раньше штрафовала банки 
за нарушения в рекламе — например, 
за мелкий шрифт, отметила директор 
департамента коммуникационной 
политики финансового маркетплей-
са «Выберу.ру» Анна Романенко. В ре-
зультате игроки рынка, которых при-
влекали к ответственности, на время 
отказывались от подобных практик, 
но впоследствии всё равно к ним воз-
вращались.

Сейчас требования стали строже, 
и банки начали указывать ПСК, но пока 
нельзя сказать, что этому правилу сле-
дуют абсолютно все и во всех случаях, 
добавила эксперт. Полная стоимость 
кредита чаще всего выглядит устраша-
юще. Финансовые организации, ука-
зывающие её так же крупно, как и ре-
кламную ставку, рискуют растерять 
клиентов.

Как писали «Известия» в конце де-
кабря — перед Новым годом средний 
размер полной стоимости кредита со-
ставил 26%. При этом максимальное 
значение на рынке доходило до 67%, со-
общали в «Финуслугах». Теперь в ре-
кламе требуется указывать именно 
диапазон ПСК — то есть и наибольшее 
значение тоже.

Тем не менее требования к рекла-
ме займов могут не так заметно отра-
зиться на их выдачах, уверен основа-

тель Anderida Financial Group Алексей 
Тараповский. По его словам, кредит-
ные продукты популярны среди рос-
сиян и будут востребованы в любом 
случае.

Однако практика показывает, что 
банки способны нарушать действу-
ющее законодательство, несмотря 
на замечания властей, добавил адво-
кат Игорь Апостол. Сумма взысканий 
ничтожна для них по сравнению с по-
тенциальной прибылью, пояснил он.

Законопроект о двукратном уве-
личении штрафов за некорректное 
отображение данных о полной стои-
мости кредита уже рассматривался 
в начале февраля на заседании пра-
вительственной комиссии по законо-
проектной деятельности, писали ра-
нее «Известия». В случае его принятия 
наказание может вырасти до диапазо-
на 40–100 тыс. рублей для должност-
ных лиц и от 600 тыс. до 1,6 млн для са-
мих банков.

— ФАС выступает за увеличение 
штрафов для банков за нарушения 
рекламного законодательства, — со-
общили в службе.

С января 2024-го требование ука-
зывать ПСК рядом с привлекательной 
ставкой распространяется и на сайты 
финансовых организаций. В ЦБ счита-
ют этот закон социально важным.

— Из позитивного: исчезла реклама 
кредитов под фантастические, реаль-
но не существующие 0%. Мы с этим бо-
ролись. Теперь внимательно смотрим 
за тем, чтобы банки корректно раскры-
вали информацию о кредитах на сай-
тах и в мобильных приложениях, — за-
являла глава ЦБ Эльвира Набиуллина 
на ежегодной встрече Ассоциации бан-
ков России, прошедшей 1 марта.

В перспективе потребители при-
выкнут к пугающим цифрам ПСК, 
но их отношение к кредитам станет 
более осторожным и осознанным, за-
ключила Анна Романенко из «Выберу.
ру». А маркетологи найдут способ при-
влечь внимание и произвести впечат-
ление на потенциального клиента и без 
рекламы процентов. Например, доба-
вил Алексей Тараповский из Anderida 
Financial Group, указывая в объявле-
ниях другие параметры кредита: еже-
месячный платёж или максимальный 
объём.

Большинство право-
обладателей делает 
ставку только на ПО, 
которое удаляет ссыл-
ки на пиратские копии 
из поиска, но пиратка 
лишь временно скры-
вается из вида
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С 23 октября 2023 года банки 
обязаны отображать сведе-
ния о ПСК в рекламе займов. 
Полная стоимость кредита по-
мимо годового процента вклю-
чает в себя любые платежи 
в пользу финансовой органи-
зации, которые предусмотрены 
договором: страховка, платные 
СМС-оповещения и любые дру-
гие дополнительные услуги. 
Теперь ставка должна упоми-
наться в тексте тем же шриф-
том, что и ПСК, и только после 
неё. Заёмщики должны сразу 
видеть, какие дополнительные 
товары и услуги им нужно при-
обрести, чтобы получить наи-
лучшие условия по ссуде.

Справка «Известий» Крабовладельцы
Акции десятка компаний из ДФО могут национализировать 
по иску Генпрокуратуры — кто и как покрывал миллиардный 
рыбопромышленный бизнес



05izvestia.ru
Известия

Понедельник, 4 марта 2024

на сумму 358,7 млрд рублей, отмечает 
надзорное ведомство.

«С 2014 года Олег Кан создал на терри-
тории Сахалинской области банду и во-
влёк в свою преступную деятельность 
в том числе представителей органов го-
сударственной власти и правоохрани-
тельных органов, которые лоббируют 

его интересы. Долгое время они бездей-
ствовали и мер по пресечению его неза-
конной деятельности не принимали», — 
подчёркивается в иске.

В списке лиц, которых прокурату-
ра считает аффилированными с Ка-
ном, фигурирует и депутат Сахалин-
ской областной думы Дмитрий Пашов 

(он также является ответчиком по иску). 
Прокуроры полагают, что Пашов неод-
нократно действовал в интересах Кана, 
принимал активное участие в контра-
банде стратегически важных ресур-
сов и уклонении от уплаты таможен-
ных платежей.

«Известия» направили запросы 
в компании Кана и Дремлюги об их по-
зиции по выдвинутым искам, а также 
запросили мнение Дмитрия Пашова.

�� В ДОХОД ГОСУДАРСТВА

В иске говорится, что стоимость чистых 
активов компаний, выступающих со-
ответчиками по иску к Дмитрию Дрем-
люге, составляет всего 1,5 млн руб лей. 
А активы десяти обществ Олега Кана — 
21,8 млрд рублей. Это почти в 16 раз мень-
ше нанесённого ими совокупного ущер-
ба, подсчитали «Известия».

В связи с этим в счёт частичного по-
гашения Генпрокуратура просит суд 
изъять акции этих компаний у соб-
ственников и обратить в доход госу-
дарства.

В ходе предыдущего заседания 24 ян-
варя суд постановил признать заклю-
чённые ранее договоры Росрыболов-
ства с указанными в иске компаниями 
о закреплении квот на вылов недействи-
тельными. Ведомству и его территори-
альным органам запретили заключать 
с ответчиками новые договоры, а также 
совершать действия по реорганизации 
компаний. На всё имущество ответчи-
ков и доли в уставных капиталах нало-
жен арест.

К перечисленным в исках Генпроку-
ратуры компаниям действительно есть 
претензии по наличию иностранного 
участия и незаконной добыче ВБР, под-
твердили «Известиям» в Росрыболов-
стве. Длительное время эти компании 
«злоупотребляли правами на добычу 
водных биологических ресурсов», со-
общили там.

«В 2023 году агентство в односто-
роннем порядке расторгло договоры 
с компаниями с иностранным участи-
ем в Мурманске, Пскове и Приморье», — 
говорится в ответе.

Те ли это компании, которые указаны 
в иске, или есть ещё и другие компании 
с иностранным участием, в ведомстве 
не уточнили, но заявили, что в России 
«складывается положительная судеб-
ная практика по возмещению ущерба 
от незаконной добычи ВБР».

«Эту работу агентство намерено про-
должать», — сказали в Росрыболовстве.

 Экономика и бизнес

Не рубли сплеча

Александр Потавин

Аналитик

В середине февраля Банк России ожи-
даемо оставил ключевую на уров-

не 16% годовых. При этом прогноз 
на 2024 год по средней ставке был по-
вышен с 12,5–14,5 до 13,5–15,5%, что 
предполагает более жёсткую денежно-
кредитную политику и более длитель-
ный период удержания ставки на сегод-
няшних уровнях. Обычно такой жёсткий 
посыл регулятора позитивно сказыва-
ется на динамике рубля.

Однако ни пресс-релиз, ни заявле-
ние главы Центробанка не содержали 
сигнала о будущем изменении ставки. 
Поэтому курс отреагировал нейтраль-
но. При этом ближе к концу февраля 
пара USD/RUB вновь достигла отметки 
93 рубля — это самый высокий уровень 
с начала декабря прошлого года.

Под закрытие месяца «америка-
нец» немного ослаб и торгуется око-
ло 91 рубля. Это можно связать с тем, 
что российские сырьевые компа-
нии в конце месяца должны уплатить 
НДПИ, НДС и прочие налоги. Тради-
ционно для этих выплат экспортёры 
продают валютную выручку. Также 
в конце календарного месяца кор-
порации приводят в норму балансы, 
продавая накопившиеся излишки ва-
люты. Поскольку иностранных денег 
на бирже становится больше, стои-
мость их падает.

Был ещё один фактор, который 
в конце февраля позитивно стал вли-
ять на рубль, — публикация расшиф-
ровки заседания совета директоров 
Банка России по ключевой ставке, 
которое прошло в середине февра-
ля. Оказалось, что на нём обсужда-
лось два варианта: не менять показа-
тель или повысить его до 17%. То есть 
настрой регулятора в части денеж-
но-кредитной политики остаётся до-
вольно жёстким и речи о снижении 
ставки нет. Эта риторика удерживает 
валютный рынок от притока свобод-
ной массы рублей, которые сейчас 
аккумулируются на счетах в банках 
под повышенные проценты.

В своём выступлении по итогам 
февральского заседания Центро-
банка его глава Эльвира Набиулли-
на заявила, что не видит особых ос-
нований для продления механизма 
обязательной продажи валютной вы-
ручки (хотя правительство хочет его 
сохранить). Как считает Набиуллина, 
на стабилизацию курса рубля оказа-
ли основное влияние фундаменталь-
ные факторы — динамика торгового 
баланса и высокая ключевая ставка, 
ограничивающая импорт и повыша-
ющая привлекательность рублёвых 
сбережений.

По мнению Центробанка, обяза-
тельная продажа валютной выруч-
ки приводит к увеличению издержек 
экспортёров на конвертацию, а так-
же к дополнительным трудностям 
с трансграничными расчётами (за-
держки, проверки и так далее).

На наш взгляд, отмена или прод-
ление валютного контроля над экс-
портёрами — важный фактор, ко-
торый будет влиять на поведение 
курса рубля в дальнейшем. Он от-
разится на объёмах притока валю-
ты в Россию. Но, как видим, оконча-
тельное решение по этой позитивно 
влияющей на рубль мере пока 
не принято.

Есть ещё один немаловажный 
фактор, который с начала этого года 

активно влияет на поведение кур-
са рубля, — ежедневные объёмы 
продажи валюты. Напомним, что 
с 7 февраля по 6 марта их сокраща-
ют до 8,1 млрд против 15,9 млрд руб-
лей месяцем ранее (снижение почти 
в два раза).

Поскольку за февраль цены 
на нефть неплохо восстановились 
(котировки Urals сейчас находятся 
возле $70 за баррель), можно ожи-
дать, что в дальнейшем чистые объ-
ёмы продажи валюты по бюджетно-
му правилу сократятся ещё больше, 
а могут быть и вообще отменены. 
Это не очень хорошая новость для 
рубля, поскольку предложение ва-
люты на Московской бирже сокра-
тится.

23–24 февраля США и ЕС объя-
вили о новых пакетах санкций про-
тив России. Главный позитив для 
рубля — ограничений против НКЦ 
(расчётный центр Московской бир-
жи) пока нет. Это значит, что наш 
внутренний валютный рынок про-
должит функционировать в преж-
нем свободном режиме.

Но учитывая тот факт, что санк-
ционная спираль продолжает за-
кручиваться, а экономический 
эффект от самих ограничений про-
является не сразу, нельзя исключать 
усугубления проблем российского 
бизнеса. Компании продолжат ис-
кать пути обхода, но надо понимать, 
что с каждым разом это становится 
всё дороже.

В марте включится мощный по-
литический фактор: обычно нака-
нуне президентских выборов рос-
сийские власти прикладывают 
максимум усилий для того, чтобы 
на валютном рынке всё было спо-
койно.

В этом месяце мы ожидаем, что 
торговля долларом будет проходить 
в диапазоне 89–94 рубля. По евро 
мы ждём курс около 97,5–101. А сто-
имость китайского юаня, видимо, 
останется в пределах 12,5–12,8 рубля.

МНЕНИЕ
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Рост санкционного давления после 
23 февраля оказался не таким страш-

ным, и рынок смог восстановить свои по-
зиции, сообщили аналитики ФГ «Финам». 
На этой неделе его может дополнительно 
поддержать период публикации отчёт-
ностей в корпоративном секторе, доба-
вил управляющий директор по инвести-
циям УК ПСБ Николай Рясков.

В понедельник, 4 марта, «Мосэнерго» 
представит отчёт по МСФО за 2023 год, 
сообщила аналитик «Цифра брокер» 
Анна Буйлакова. Также 4 марта Мосбир-
жа представит объёмы торгов за февраль, 
добавили в «Финаме». На следующий 
день совет директоров компании даст 
рекомендацию по дивидендам за 2023-й, 
что также может поддержать её акции.

Во вторник, 5 марта, МТС отчитается 
по МСФО за четвёртый квартал и полный 
2023 год, предупредили в «Финаме». Ре-
кордные результаты «МегаФона» и «Рос-
телекома», которые увеличили выручку 
на 11 и 13% соответственно, задают очень 
высокую планку ожиданий инвесторов 
и повышают волатильность акций ком-
паний — они могут перейти к росту.

В этот день годовой отчётностью так-
же поделится «Аэрофлот», сообщили 
в «Цифра брокер». Помимо того, 5 марта 
состоится годовое общее собрание ак-
ционеров (ГОСА) «Росгосстраха» — в по-
вестке будет вопрос утверждения диви-
дендов, сообщила эксперт по фондовому 
рынку «БКС Мир инвестиций» Анна Ко-
корева.

6 марта Positive Technologies опу-
бликует предварительные показатели 
МСФО за 2023 год, отметили в «Финаме». 
Акции компании показывают стабиль-
ный восходящий тренд, который может 
усилиться отчётностью. Также в этот 
день отчётностью поделится «Рус-
Гидро», добавила портфельный управ-
ляющий по российским акциям General 
Invest Татьяна Симонова.

В четверг, 7 марта, пройдёт собрание 
акционеров компании «Полиметалл» 
по вопросу продажи российского биз-
неса, сообщили в «Цифра брокер». Там 
напомнили, что в пятницу торги на Мос-
бирже проводиться не будут из-за об-
щегосударственного праздника 8 Марта. 
Индекс Мосбиржи на этой неделе мо-

жет протестировать область 3300 пун-
ктов, отметил экономист Константин 
Церазов. Курс рубля может сместить-

ся в диапазон 90,5–92 к доллару, 98,5–
99,5 к евро и 12,5–12,7 к юаню, сообщи-
ли в «БКС Мир инвестиций».

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ

МНЕНИЕ

Эффект бумеранга

Максим Кузнецов

Экономист

В целом страны Азии можно поделить 
на две категории: те, для которых эф-

фект от антироссийских санкций ока-
зался положительным, и те, кто скорее 
проиграл от них. В лагере первых — дру-
жественные и нейтральные, в первую 
очередь Китай, Индия, Турция, ОАЭ, 
КНДР, Малайзия, государства Средней 
Азии, а во втором — недружественные 
страны и территории, например Япония, 
Республика Корея, Австралия, Тайвань 
и в какой-то степени Сингапур. И если 
про положительный эффект от поворо-
та на Восток говорят многие, то отрица-
тельный — от сворачивания экономиче-
ского сотрудничества с Россией — для 
ряда азиатских стран изучен в суще-
ственно меньшей степени.

Тем не менее в 2021 году двусто-
ронний товарооборот России и Япо-
нии достигал $19,87 млрд, из которых 
$10,75 млрд приходилось на россий-
ский экспорт и $9,12 млрд — на им-
порт из Японии. Для сравнения: 
по итогам 2023-го товарооборот упал 
до $9,6 млрд (–51,7% к уровню 2021-го 
и –45% к уровню 2022-го), экспорт Рос-
сии снизился до $7,02 млрд (–26,9% 
к уровню 2021-го и –47,2% к уров-
ню 2022-го). Наиболее драматичным 
оказалось падение импорта из Япо-
нии до $2,67 млрд (–72,19% к уров-
ню 2021-го и –34,5% к уровню 2022-го). 
Структура торговли была похожа 
на то, что мы имели со странами ЕС: 
сырьё в обмен на машины, электро-
нику, оборудование и фармацевтиче-
скую продукцию.

Характерно, что по большому 
счёту Япония не смогла отказать-
ся от российских сырьевых поста-
вок, чему способствовало в том числе 
участие её корпораций в российских 
энергетических инвестиционных 
проектах, зато снизила экспорт сво-
ей продукции с высокой добавленной 
стоимостью, ранее доминировавшей 
в структуре поставок. Только прямой 

эффект от снижения японского экс-
порта в РФ даёт негативный эффект 
в –0,15% ВВП по году, а косвенное вли-
яние позволяет делать ещё более ин-
тересные оценки.

По большому счёту антирос-
сийские санкции стали для Японии 
и её экономики соломинкой, сломав-
шей спину верблюду. Последние годы 
она чувствовала себя не очень хоро-
шо: слабая демография и старение на-
селения, высокая долговая нагрузка, 
технологическая стагнация и уси-
ление экономической конкуренции 
в АТР и так ограничивали японский 
экономический потенциал. Введение 
антироссийских мер в 2022 году при-
вело к резкому росту цен на энергоно-
сители, что стало причиной удорожа-
ния сырьевого импорта и углубления 
отрицательного сальдо счёта теку-
щих операций. Ухудшение внешне-
торговой конъюнктуры запусти-
ло спусковой механизм девальвации 
иены, которая упала с 115 до 150 за $1, 
или более чем на 23%, за два года 
санкционного режима. Подобная де-
вальвация болезненно сказывает-
ся на доходах и покупательной спо-
собности в Японии. Характерно, что 
с апреля 2022-го реальные зарплаты 
в стране непрерывно снижаются уже 
на протяжении 21 месяца.

Также с негативным эффектом 
от введения антироссийских санкций 
можно связать и начавшуюся в Япо-
нии рецессию по итогам четвёртого 
квартала. Страна восходящего солн-
ца потеряла статус третьей эконо-
мики мира и уступила его Германии. 
Но интереснее эффект и на конкрет-
ных рынках. Например, только запрет 
на экспорт подержанных авто стоил 
Токио $500 млн (на РФ приходилась 
четверть поставок по этой товарной 
группе), что в моменте разбалансиро-
вало рынок: предложение возросло 
на 20%, а цены упали на 7%. Фактиче-
ская потеря российского рынка и пе-
реориентация РФ на китайские ма-
шины стали также важным фактором 
потери Японией статуса крупнейше-
го мирового экспортёра автомобилей, 
которым стала КНР.

В случае с Республикой Корея то-
варооборот даже превосходил ана-
логичный показатель России и Япо-
нии. По итогам 2021 года он составлял 
$29,89 млрд, из которых $16,9 млрд 
приходилось на российский экспорт 
и $12,99 — на импорт России из Респу-
блики Корея. В 2023-м он сократился 
почти в два раза — до $15 млрд (–29% 
к 2022 году), при этом российский экс-
порт упал до $8,9 млрд (–40% к уров-
ню 2022-го и –47,3% к уровню 2021-го). 

В случае импорта из Кореи динами-
ка была похожей: он упал до $6,2 млрд 
(–1,6% к уровню 2022-го и –52,3% к от-
метке 2021-го).

Формально Южная Корея прекра-
тила импорт российской нефти (при 
этом мы регулярно видим перегруз-
ку танкеров у морского побережья 
республики). Но по отдельным кате-
гориям есть прирост поставок из РФ: 
Южная Корея в прошлом году купила 
больше российского алюминия и его 
сплавов — на $271 млн, радиоактив-
ных материалов — на $158 млн, чугу-
на — на $46 млн и так далее.

Антироссийские санкции в слу-
чае с Кореей продемонстрирова-
ли схожую с японской динамику: 
внешние шоки на энергетических 
рынках больно ударили по платёж-
ному балансу, который начал восста-
навливаться только в июне 2023-го, 
из-за чего корейская вона также на-
чала девальвацию с 1200 за $1 в на-
чале 2022-го до 1430 на пике и до те-
кущих 1333. Фактически за два года 
вона была девальвирована на 10%, 
что также определённым обра-
зом нанесло ущерб для потребле-
ния и реальных доходов корейцев, 
но менее значимый, чем в случае 
с Японией. Девальвация воны так-
же привела и к негативной перео-
ценке номинального ВВП Кореи, ко-
торый по итогам 2023-го ожидается 
на уровне $1,72 трлн, что ниже уровня 
2021-го, когда он достигал значения 
в $1,82 трлн.

Кроме того, мы наблюдаем, что 
за последние два года корейская эко-
номика растёт примерно на 1,5% ниже 
тренда, что с высокой степенью веро-
ятности связано именно с антирос-
сийскими санкциями и вызванными 
ими тенденциями, включая энерго-
кризис, ускорение деглобализации 
и перестройку мировых цепочек по-
ставок. В случае с Кореей этот эф-
фект превышает $30 млрд в год.

В целом антироссийские меры ста-
ли значимым внешним шоком для 
Японии и Республики Корея, уско-
рив целый ряд тенденций. И если пря-
мой эффект от санкций в виде сокра-
щения экспорта в РФ оценивается 
в 0,15% и 0,39% ВВП соответственно, 
то косвенный несёт гораздо более су-
щественный характер: обе страны 
столкнулись с удорожанием импорта 
и были вынуждены девальвировать 
валюту, чем нанесли ущерб реальным 
доходам своих граждан, а также рас-
платились снижением темпов эконо-
мического роста или даже вхождени-
ем в рецессию за сворачивание ряда 
программ сотрудничества с Россией.
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Послание в космос

Наталья Завьялова

Заведующая лабораторией МФТИ

В послании Федеральному собранию 
Владимир Путин отметил, что Рос-

сия должна создавать глобально кон-
курентные разработки, в том числе 
в космической и атомной сферах. Кос-
мическая отрасль традиционно оста-
ётся одной из основополагающих в РФ, 
и мы уже имеем реальные заделы на бу-
дущее. В 2023-м в России был поставлен 
рекорд: в феврале «Роскосмос» отчи-
тался, что было произведено 100 удач-
ных запусков подряд и далее, в течение 
года, запуски были тоже успешными.

Но в целом можно отметить: если 
раньше космос использовался для 
научных и фундаментальных задач, 
то сейчас эти технологии доводятся 
до конечного потребителя. В прошлом 
году госкорпорация «Роскосмос» при-
няла решение о необходимости при-
влекать частные инвестиции. Самые 
востребованные направления вклю-
чили в дорожную карту «Перспектив-
ные космические системы и серви-
сы». Срок — до 2030 года. Эти проекты 
будут совместно реализовывать пра-
вительство, госкорпорация и частные 
компании. Предполагается охватить 
полный цикл — от стадии разработ-
ки технологий до их доработки и вне-
дрения.

Космическая сфера уже давно 
определяет технологическую незави-
симость страны. Спутниковая навига-
ция, связь, телевидение, интернет, ис-
пользование данных дистанционного 
зондирования Земли для сельского 
и лесного хозяйства, экологический 
мониторинг, картография, геодезия — 
это вполне реальные космические ус-
луги. Космический рынок сейчас стал 
намного более подвижным, техноло-
гии стремительно меняются, а процес-

сы автоматизируются. Доля частных 
компаний в России мала, в отличие 
от других стран, где уже активно орга-
низуют коммерческие миссии. Для по-
вышения нашей мобильности нам тре-
буются новые коммерческие игроки, 
новые силы и новые технологии.

Помимо фундаментального заде-
ла от производителей и разработчи-
ков в развитии отрасли активно уча-
ствуют и университеты. Так, МФТИ 
стал главой консорциума вузов, ко-
торый совместно с соисполнителя-
ми будет осуществлять разработку 
перспективных технологий в рамках 
дорожной карты. Это системы под-
держки принятия решений на основе 
имитационного моделирования, ме-
тоды обработки данных и методы оп-
тимизации end-to-end (сквозное те-
стирование). Подходы к применению 
индустриальных компонент и COTS-
компонент (внедрение гражданских 
разработок в системы специального 
назначения) в космической отрасли. 
Технологии изготовления высокоин-
тегрированных систем. Внедрение ав-
томатизации и создание автоматиче-
ских комплексов.

Наша задача — не только удер-
жать свои позиции, но и занять но-
вые ниши. Поэтому большое внима-
ние уделяется также экомониторингу 
и безопасности. Здесь можно выде-
лить проект создания системы кос-
мического мониторинга «Млечный 
путь» (головной исполнитель — АО 
«ЦНИИмаш»). В нём МФТИ успеш-
но выполнил научно-исследователь-
скую работу и представил макет мо-
делирующего стенда. Этот важный 
проект способен не только обеспе-
чить нашу безопасность за счёт на-
блюдений за небесными телами, 
но и изменить степень осведомлён-
ности о техногенной космической об-
становке. Несмотря на свои огромные 
масштабы, околоземное, да и не толь-
ко космическое пространство уже 
весьма сильно засорено человеком, 
а астероиды и кометы по-прежнему 
опасны для Земли.

Елена Сергиенко

Всемирный фестиваль молодёжи, 
открывшийся на федеральной тер-

ритории Сириус в Сочи, собрал 20 тыс. 
участников более чем из 180 стран. Для 
них подготовили насыщенную обра-
зовательную и культурную программу, 
призванную установить взаимный диа-
лог по важным темам. Фестиваль откры-
ла яркая церемония, рассказывающая 
о любви, взрослении и важном выборе. 
Помимо серьёзных секций и тем участ-
ников ждёт и масса развлекательных ме-
роприятий: соревнования, ледовые шоу 
и концерты. Иностранные гости расска-
зали «Известиям», что надеются позна-
комиться с культурой и природой Рос-
сии и узнать больше о нашей стране.

На площадках федеральной терри-
тории Сириус в Сочи раскинулся целый 
«город молодёжи мира» — здесь 2 марта 
открылся Всемирный фестиваль моло-
дёжи (ВФМ). Он собрал 20 тыс. участ-
ников более чем из 180 стран. Серд-

цем мероприятия стала Медальная 
площадь, которая на время получила 
название «Душа России». Здесь распо-
ложились кампусы крупных городов 
и регионов страны — Белгорода, Мо-
сквы, Нижнего Новгорода, ЯНАО и Ка-
зани.

«Город молодёжи мира» охватил также 
ледовый дворец «Айсберг», планетарий 
«Сириус», академию единоборств, ста-
дион «Фишт» и дворец спорта «Большой». 
Попадают участники в «город» через уни-
верситет «Сириус», стилизованный под 
Международный аэропорт ВФМ-2024. 
На стойках регистрации выдают даже 
специальные посадочные талоны.

Атмосфера праздника на фестивале 
напоминает Олимпиаду, которая про-
ходила в Сочи 10 лет назад, подчеркнул 
вице-премьер Дмитрий Чернышенко.

— Лёгкое ощущение доброго дежа-
вю Олимпийских игр в Сочи. И огром-
ная радость от того, как эффективно 
используется здесь, в Сириусе, олим-
пийское наследие, — отметил он.

Гостей «города молодёжи» повсю-
ду встречает символ фестиваля Че-
бурашка. Есть у мероприятия и своя 
песня, её исполняет дуэт Nansi & 
Sidorov — Анастасия Белявская и Олег 
Сидоров. Строки припева начинаются 
с букв аббревиатуры фестиваля.

— Во имя общей идеи флаги подни-
мутся ввысь, мы здесь, и пришло наше 
время, — процитировала исполнитель-
ница строки из песни.

Основные ценности фестиваля за-
ложили и в яркую экипировку для 
участников, её дизайнерами выступи-
ла молодая семейная пара Тарас и Та-
тьяна Шарыга под брендом «Береги».

— Важно, что сама идея этой экипи-
ровки вдохновлена природой и каж-
дый элемент одежды — это ода главным 
достопримечательностям природы на-
шей страны — морям, океанам, озёрам, 
горам. Одна из ценностей для любо-
го молодого человека сегодня — это 
экологичность во всех её проявлени-
ях, — рассказала руководитель Феде-

рального агентства по делам молодё-
жи (Росмолодёжь) Ксения Разуваева.

На церемонии открытия фестиваля 
зрителям показали яркое шоу — глав-
ные герои Аделина и Андрей по доро-
ге к мечте вынуждены были принять 
несколько сложных решений. Но глав-

ным вызовом для них стало выбирать 
себя на пути взросления. Полноправ-
ным участником стал искусственный 
интеллект, голос которому подарил из-
вестный актёр Константин Хабенский. 
Шоу объединило танцевальные, музы-
кальные, хоровые номера в исполне-
нии артистов из разных стран.

Фестиваль объявил открытым пре-
зидент Владимир Путин. На арене в день 
открытия собрались представители поч-
ти 300 разных народов, отметил он в ви-
деообращении к участникам. Именно 
братство народов, по его словам, было 
и остаётся главной опорой и преимуще-
ством России, которое помогает стране 
покорять всё новые вершины.

— Наша многонациональная стра-
на сложена из сотен языков, тради-
ций, и братство народов всегда было 
и остаётся её главной опорой, преи-
муществом, силой. Оно выручало нас 
на всех поворотах истории, помогало 
покорять новые вершины в науке, ис-
кусстве и просвещении, одержать по-
беду во Второй мировой войне и со-
крушить нацизм, — подчеркнул глава 
государства.

Президент выразил уверенность, 
что фестиваль даст возможность свер-
стникам из разных стран обсудить 
мечты о том, каким может и должен 
быть безопасный, справедливый мир.

— Уверен, ваши дискуссии будут ин-
тересны, полезны самой широкой ау-
дитории, так же как и ваши впечатле-
ния о событиях, которые состоятся 
на фестивальных площадках, — ска-
зал Владимир Путин.

Жители России, напомнил он, всег-
да держат слово, а улыбку не исполь-
зуют как фальшивую маску, и участ-
ники фестиваля смогут в этом 
убедиться.

— Не сомневаюсь, именно такая до-
верительная, дружеская атмосфера 
будет царить на площадках Всемир-
ного фестиваля молодёжи. Более того, 
это всё происходит весной, в весенние 
дни. А в культурах мира они символи-
зируют не только пробуждение при-
роды, но и новые надежды и обновле-
ние, самые светлые мечты, веру в успех 
и в будущее и, конечно, в любовь. Уверен, 
на фестивале вы получите колоссаль-
ный заряд позитивных эмоций и возвра-
титесь домой с любовью к России, — до-
бавил глава государства.

Общество

Посчитать мысли
Программа диагностирует шизофрению с точностью 85%

Денис Гриценко

Учёные Курчатовского института соз-
дали программу, которая анализи-

рует данные МРТ мозга и диагности-
рует по ним шизофрению с точностью 
85%. Кроме практической помощи вра-
чам разработка позволит лучше понять 
причины заболевания. ПО обрабаты-
вает информацию о состоянии более 
100 зон головного мозга. Учёным удалось 
выделить восемь участков, изменения 
в которых в подавляющем большинстве 
случаев говорят о шизофренической па-
тологии. В планах специалистов — до-
стичь ещё большей точности диагно-
стики и разработать методики контроля 
эффективности лечения.

�� ЗОНИРОВАНИЕ МОЗГА

Учёные Курчатовского института раз-
работали программу-классификатор, 
которая способна с точностью 85% ди-
агностировать шизофрению по МРТ 
мозга пациента. Программу планирует-
ся использовать в медицинской практике, 
а кроме того, для дальнейших исследова-
ний болезни — ведь причины её возникно-
вения по-прежнему до конца неизвестны. 
Работа ведётся совместно со специали-
стами психиатрической клинической 
больницы № 1 им. Н.А. Алексеева.

С помощью классификатора учёные 
смогли выделить в мозге восемь регио-
нов, изменения в функционировании 
которых в подавляющем большинстве 
случаев говорят о психическом откло-
нении. Всего же программа анализиру-
ет работу более 100 зон головного мозга.

— Наш проект приближает нас к пони-
манию изменений, происходящих в моз-
ге при шизофрении. Он способству-
ет выявлению нейрофизиологических 
факторов, приводящих к развитию забо-
левания, помогает выявить людей, нуж-
дающихся в специализированной меди-
цинской помощи, — рассказал научный 
сотрудник Курчатовского комплекса 
НБИКС-природоподобных технологий 
Сергей Карташов. — Программа поможет 
в случаях, когда врачи-психиатры испы-
тывают трудности с точной постанов-
кой диагноза, а также в ситуациях, когда 
обращение к специалисту невозможно.

Классификатор основан на методе 
опорных векторов и работает на данных 
функциональной МРТ, отображающих 
базовую активность мозга в состоянии 

покоя. Нервные импульсы объединя-
ют в себе химические и электрические 
процессы. Томография позволяет оце-
нивать изменения кровотока, по кото-
рым можно судить об электрической ак-
тивности групп нейронов в конкретных 
участках мозга.

При разработке программы исполь-
зовались данные функциональной МРТ 
64 испытуемых (32 здоровых и 32 — с под-
тверждённым диагнозом шизофрения). 
Алгоритм определил набор характер-
ных признаков, по которым данные 
МРТ разделяются на два класса, соот-
ветствующие категориям «здоровые» 
и «больные». После завершения обуче-
ния программе неоднократно предлага-
лись наборы данных различных испы-
туемых, которых нужно было разделить 
на здоровых и больных. И эта задача 
успешно решалась.

На следующем этапе развития мето-
дики учёные планируют использовать 
нейросетевой подход. Также разработ-
чики намерены увеличивать число па-
циентов, данные которых используют-
ся для обучения программы. Кроме того, 
в анализ предполагается включить до-
полнительные параметры: результаты 
не только функциональной, но и струк-
турной МРТ, данные иммунологических 
исследований крови или слюны. Всё это 
должно значительно повысить точность 
постановки программой диагноза.

�� РАННЯЯ ДИАГНОСТИКА

В своём исследовании учёные исполь-
зовали данные, полученные на аппа-

рате МРТ с величиной индукции маг-
нитного поля 3 Тесла — этот параметр 
соответствует современным клиниче-
ским томографам. В перспективе для 
использования разработки в медицин-
ской практике врачам будет достаточно 
установить программу на свой компью-
тер либо отправить томограммы на один 
из облачных сервисов. Таким образом, 
разработанная программа может быть 
широко использована для обеспече-
ния поддержки в принятии врачебных 
решений при постановке диагноза ши-
зофрения. Она должна добавить объек-
тивности применяемым сегодня психо-
метрическим клиническим шкалам.

В будущем учёные планируют ис-
пользовать данные МРТ для контроля 
эффективности лечения шизофрении. 
После того как классификатор и дру-
гие методы анализа данных томогра-
фии позволили определить у пациен-
та регионы мозга, работающие иначе, 
чем у здорового, на эти зоны можно вли-
ять с помощью медикаментозной тера-
пии или транскраниальной магнитной 
стимуляции (направленное воздействие 
на отдельные участки короткими маг-
нитными импульсами). В результате ле-
чения работа органа будет перестраи-
ваться. Специалисты хотят научить 
программу оценивать динамику изме-
нений, степень приближения к норме, 
а также устойчивость полученного ре-
зультата.

Клиническую базу для разработки 
классификатора предоставили в психиа-
трической клинической больнице № 1 им. 
Н.А. Алексеева. Лечение шизо френии — 

одно из основных направлений работы 
медиков учреждения. Пациенты с таким 
диагнозом здесь самый массовый кон-
тингент, поэтому врачи напрямую заин-
тересованы в развитии методов диагно-
стики. Они подбирали больных, которые 
приняли участие в работе.

— Чтобы сказать, насколько поле-
зен будет классификатор в реальной 
медицинской практике, необходимо 
продолжать испытания. Это было пи-
лотное исследование. Но у техноло-
гии большой потенциал. Существует 
много свидетельств, что при шизоф-
рении могут наблюдаться изменения 
на МРТ мозга. Однако пока нельзя ска-
зать, что повреждения накапливаются 
в его какой-то конкретной зоне. Сейчас 
речь идёт только о корреляции болез-
ни с какими-то изменениями. Получит-
ся или не получится на основе техноло-
гии создать диагностическую систему, 
покажут только эксперименты с более 
крупной выборкой участников, — рас-
сказал старший научный сотрудник На-
учно-клинического исследовательско-
го центра нейропсихиатрии больницы 
имени Алексеева Денис Андреюк.

Сегодня установлено, что шизоф-
рения необязательно приводит к неиз-
бежному хроническому развитию или 
прогрессирующему нарастанию де-
фекта. Раннее выявление, правильно 
подобранная медикаментозная тера-
пия и психолого-социальная поддержка 
играют важную роль в успешном лече-
нии заболевания, уверена клинический 
психолог, руководитель НПЦ «Вирту-
альная клиника» Московского институ-
та психоанализа Ольга Валаева.

— Исследование специалистов Курча-
товского института по нейровизуализа-
ции с помощью МРТ может оказать нео-
ценимый вклад в раннюю диагностику 
шизофрении и тем самым привести 
к возможности полного или частично-
го выздоровления людей, страдающих 
этим расстройством, — сказала она.

Использование психотерапевтиче-
ских подходов к лечению шизофрении 
может получить существенный стимул 
за счёт верификации на основе функ-
циональных данных МРТ. А примене-
ние нейровизуализации для оценки из-
менений в мозге пациентов до и после 
психотерапевтического вмешательства 
позволяет более объективно измерить 
влияние терапии на нейробиологиче-
ские процессы.
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Владимир Ходаковский

М ировой прокат картины «Дюна: 
Часть вторая» стартовал 1 мар-

та, и общее впечатление первых зри-
телей и критиков — это шедевр, так 
что нужно срочно искать восторжен-
ные эпитеты. В России фильм тоже на-
чали показывать в отдельных киноте-
атрах, но без прокатного удостоверения 
и пока в залах, где техническое осна-
щение не слишком идеально. Поэтому 
корреспондент «Известий» в Испании 
пошёл на сеанс в IMAX, чтобы посмо-
треть фильм в лучшем качестве из воз-
можных. Но оказалось, что «Дюна» мо-
жет вызывать не только восторг.

�� АТРЕЙДЕС АРАВИЙСКИЙ

«Когда не хватает ресурсов, един
ственное, что остаётся, — страх», — 
говорит один из персонажей ближе 
к финалу новой «Дюны». Ресурсов 
у создателей было в избытке, а страха 
перед сложным материалом никакого. 
Второй частью канадский режиссёр 
Дени Вильнёв («Сикарио», «Прибытие», 
«Бегущий по лезвию 2049») заканчи
вает экранизацию великого романа 
Фрэнка Герберта.

Пол Атрейдес (Тимоти Шаламе), 
молодой наследник имперской ари
стократии, в результате событий пер
вого фильма остаётся без отца и дома 
и вынужден выживать вместе с ма
терью леди Джессикой (Ребекка Фер
гюсон) на отдалённой планете Арра
кис. Это пустынный малопригодный 
для жизни мир, где добывают драго
ценный ресурс — наркотик меланж, 
он же просто «специя», «спайс». Он по
могает жить дольше, добавляет сил, 
ума и выносливости, а главное — де
лает возможными дальние космиче
ские путешествия.

Империя когдато делегирова
ла клану жестоких Харконненов до
бычу «специи», затем новыми управ
ляющими Арракисом должны были 

стать Атрейдесы, но они были прак
тически уничтожены Харконненами 
и империей в результате заговора. Ту
земцы — голубоглазые фремены жи
вут в пустыне, где вода — главная цен
ность. В многочисленных подземных 
тоннелях и укрытиях они ждут заве
щанного им «спасителя», «человека 
из внешнего мира», который освобо
дит их народ и планету. К ним и по
падают Пол и Джессика в конце пер
вой серии.

Чу жак оказывается в закры
том отдалённом мире среди тузем
цев с их привычками, традициями 
и иерархией. Благодаря личным ка
чествам он осваивается в незнакомом 
обществе, находит любовь и уваже
ние, а знания о «внешнем мире» по
могают ему стать лидером и возгла
вить сопротивление. Звучит знакомо, 
не правда ли? «Аватар», «Танцую
щий с волками», «Лоуренс Аравий
ский» или вовсе «Назад в будущее». 
И если вы ловите себя на мысли, что, 
смотря «Дюну», снова видите «Ава
тар», но в пустыне, истина гдето ря
дом. Идея избранного, необходимость 
обуздать диких чудищ (драконы 
в «Аватаре», быки в «Танцующем...» — 
по смыслу копия червей в «Дюне»), не
избежный бунт против «своих», но
вое имя.

Историк скажет, что автор рома
на «Дюна» Фрэнк Герберт в начале 
1960х вдохновлялся историей Лоу
ренса Аравийского даже больше, чем 

можно себе представить, и даже пе
реписывал роман, чтобы избежать 
аналогий. В свою очередь, книга вы
шла в 1962м. Этот сюжет, очищенный 
до скелета, прочно вошёл в учебники 
американских писателей и литера
торов, так что увидеть его вариации 
можно в самых неожиданных местах. 
«Покахонтас», «Сёгун», «Книга Бобы 
Фетта» — вторая «Дюна» прочно вста
нет в этот ряд.

�� ДАЛЕКО ОТ ВЬЕТНАМА

В новом фильме Пол Атрейдес в пол
ной мере осваивает свои сверхспо
собности, заложенные Джессикой, 
которая принадлежит к колдовскому 
ордену. Он одно за другим проходит 
испытания фременов, которые при
званы выявить нового мессию. С по
мощью новых друзей и возлюбленной 
Чани (Зендея) Пол собирается не толь
ко отомстить Харконненам за гибель 
отца, но и встать во главе целой им
перии. Ему противостоят деспотич
ный тиран и диктатор барон Владимир 
Харконнен (Стеллан Скарсгард в гриме 
толстяка) и его племянник жестокий 
ФейдРаута (Остин Батлер). На другой 
планете за их борьбой следят Импе
ратор (Кристофер Уокен) и его дочь — 
принцесса Ирулан (Флоренс Пью).

Режиссёр Жан Ренуар когдато ска
зал: «Вначале художники смотрели 
на мир издали, изображая большие 
битвы, тысячи коней, маленькие де
ревца, бесконечные пространства, 
города и крепостные стены. В эпо
ху Возрождения они приближаются 

к человеку. Появляются портреты. За
тем они сближаются с объектом ещё 
больше. Сейчас они смотрят на мир 
уже глазом изнутри. Объект изобра
жения уже не перед ними, а вокруг 
них». Вторая часть «Дюны» показа
лась бы Ренуару глубоко средневе
ковой «живописью».

Конечно, стоит отдать должное 
Вильнёву, который не обломал зубы 
на «Дюне» подобно Дэвиду Линчу 
и Алехандро Ходоровски (один про
ект провалился, второй не сложил
ся). Дени явно получает удоволь
ствие не от предсказуемого сюжета, 
рассказанного десятки раз, и уж тем 
более не от книги Герберта. А от во
енных действий,  численности солдат 
и техники в кадре, от масштабов, ко
торые способны запечатлеть только 
современные камеры, особенно в фор
мате IMAX на десятиметровых экра
нах, — чем больше, тем лучше. Шесть 
«Оскаров» и $400 млн сборов за первую 
часть доказали, что план сработал.

Невозможно смотреть кино в от
рыве от взглядов автора книги, кото
рой более 60 лет. Герберт был увлечён 
аристократией, феодализмом и мес
сианством, противопоставляя тради
ционные ценности либеральным и де
мократическим. Несмотря на критику 
вьетнамской войны, освободитель
ное движение и борьба с империализ
мом ему были не близки. В результате 
фильм кажется редким анахронизмом 
в 2024 году.

«Дюна» в XXI веке прославляет 
неизбежную войну и героя, кото
рый изо всех сил старается её развя

зать. Прославляет порядок, где у че
ловека нет прав и ценностей, кроме 
силы и происхождения. Пол не ищет 
мира, им движет месть, он не готов 
менять традиции на сохранение жиз
ней. В отличие от героев «Звёздных 
войн», Атрейдес не хочет уничтожить 
империю и освободить повстанцев. 
Он сам хочет стать императором и ко
мандовать ими. Ни посмотреть из
нутри на мир и персонажей «Дюны», 
ни дать современную оценку этим 
фео дальным отношениям Вильнёву 
неинтересно.

Зритель всегда на почтительном 
расстоянии, и вглядываться в смыс
лы и психологию нам удаётся крайне 
редко. Потому что режиссёру не хва
тает то ли времени, то ли желания 
дать героям поговорить подольше, 
посмотреть на них попристальнее. 
Всё через запятую, и мы редко мо
жем просто провести с героями вре
мя, как в том же «Аватаре», где мать 
спорит с сыном изза протухшей 
рыбы. А здесь за всё время фильма 
герои ни разу не едят, и это только 
один пример.

Моральный выбор, становление 
характера здесь ложатся на плечи 
единственного персонажа — Пола. 
Это настоящий бенефис актёра Ти
моти Шаламе, который своей ролью 
показывает, как из восторженного 

мальчика постепенно вырастает же
стокий лидер совершенно религиоз
ного уровня. Параллели с Энакином 
Скайуокером во второй части «Дюны» 
выглядят наиболее уместно.

Довольно спорно и решение Виль
нёва оставить «специю» и всё, что 
с ней связано, так, как есть в романе. 
По большому счёту «Дюна» устаре
ла прежде всего потому, что была яв
лением своего времени: 1960е годы 
в США — это хиппи, расцвет мари
хуаны и много чего ещё. Герберт без 
смущения романтизировал наркоти
ки. Чуть ли не все персонажи «Дюны» 
так или иначе под веществами  — 
от «специи» до «живой воды». Нарко
тики в фильме показывают с тем же 
восхищением, что и в романе. Жела
ние создателей оставить нарративы 
из психоделической эры как они есть 
смотрится как медицинские советы 
из 1900х, где предлагалось лечить 
кашель запрещёнными веществами.

Сергей Уваров 

Жанр славянского хоррора и в кино, 
и в литературе появился не вчера 
(даже если не считать аутентичные 
фольклорные истории-ужастики). 
Однако Хаски, зайдя на эту терри-
торию, не только подарил нам не-
банальный образчик жанра в виде 
клипа, но и продемонстрировал, 
как можно сделать русский нацио-
нальный рэп. Метафоричный и злой 
текст «Сказок» предлагает увидеть 
персонажей типа Бабы-яги и Кощея 
в наших реалиях. В музыке тем вре-
менем типичный для хип-хопа бит 
сочетается с наигрышами балалай-
ки и гуслей, а читка заменена беско-
нечным повтором одного и того же 
квазинародного мотива.

Но сильнее всего цепляет кар-
тинка: стильный чёрно-белый виде-
оряд, изобилующий сюрреалистич-
ными образами и балансирующий 
между «Мешком без дна» Рустама 
Хамдамова и заставками игр типа 
«Ведьмака». Создателей можно об-
винять в дурновкусии и попытке 
со единить несоединимое, но эсте-
тическую амбициозность у их тво-
рения не отнять.
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К словосочетанию «феномен 
якутского кино» все уже привык-
ли. Теперь, похоже, надо при-
выкать и к достижениям му-
зыкантов из этой северной 
республики. Об уроженке Якут-
ска Анжеле Жирковой, выступа-
ющей под псевдонимом Green 
Apelsin, говорят как о восходя-
щей звезде отечественной ин-
ди-сцены. И её второй лонгплей 
имеет все шансы помочь 23-лет-
ней артистке прочно закрепить-
ся на поп-олимпе. Все девять пе-
сен диска — совершенно разные 
и по аранжировкам, и по стилю 
(здесь встречаются фолк и рэп, 
рок и поп...), но объединяет их экс-
периментальный подход к ритму 
мелодики и в целом индивидуаль-
ность автора-исполнителя. Эклек-
тичность же воспринимается 
в итоге как сознательное художе-
ственное решение, отражающее 
саму двойственность культурных 
корней Анжелы — в её музыке, го-
лосе чувствуются одновременно 
общерусские и местные, якутские 
черты. Причём здесь нет никакого 
водораздела: столь разные тради-
ции в данном случае становятся 
одним целым.
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Французская певица Лара Фаби-
ан, по любившаяся российской 
публике в 2000-е и ставшая у нас 
особенно популярной благодаря 
сотрудничеству с Игорем Крутым, 
не выпускала нового студийного 
материала с 2020 года. И вот нако-
нец молчание прервано. Сингл «Ta 
peine» — фирменная баллада Лары 
с нежной мелодией и меланхолич-
ным фортепианным аккомпане-
ментом (затем к нему, разумеется, 
присоединяются и другие инстру-
менты). На YouTube песню сопро-
вождает клип, снятый на морском 
побережье. В ролике Лара мечта-
тельно гуляет по безлюдным про-
сторам, а в конце встречает сво его 
мужа — иллюзиониста Габриэля ди 
Джорджио.

Как и в музыке, в клипе нет ни-
чего необычного, новаторско-
го, экспериментального. Это про-
сто красивое, почти медитативное 
зрелище, месседж которого ле-
жит на ладони. Но, может, в эти не-
спокойные времена слушателям 
что-то подобное и нужно?

LARA FABIAN — «TA PEINE»

Актёр «Мастерской Брусникина» 
Андрей Минеев параллельно с теа-
тральной карьерой развивает и пев-
ческую — под псевдонимом Андрей 
Котик. В новом клипе исполните-
ля два амплуа соединяются: Мине-
ев выходит на сцену (в зрительном 
зале при этом сидит только одна фа-
натка, экзальтированная девушка), 
а смена настроений и разделов ис-
ходного трека «Февраль», написан-
ного ещё в 2022 году, иллюстриро-
вана хореографическими сценками 
в духе мюзикла.

Режиссёром видео выступил Ан-
дрей Гордин — он ставит и в «Ма-
стерской». Ну а роли исполнили 
другие брусникинцы. Получился, 
впрочем, не театральный между-
собойчик, а поэтичная миниатю-
ра, органично отразившая эсте-
тику и образы песни. И некоторая 
наивность, «доморощенность» ви-
део только добавляет ему обаяния, 
ведь и в музыкальной композиции, 
и в самом голосе певца есть эта тро-
гательная беззащитность, меланхо-
лия вкупе с робкой улыбкой.
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АНДРЕЙ КОТИК — «ФЕВРАЛЬ»
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«Куй железо, пока горячо», — веро-
ятно, решила Майли Сайрус и вско-
ре после получения своей первой 
премии «Грэмми» выпустила новый 
сингл, созданный вместе с Фаррел-
лом Уильямсом. Правда, новым его 
можно назвать исключительно в пла-
не обнародования. Сам же трек был 
записан ещё в 2012 году и предше-
ствовал другой коллаборации арти-
стов — «Come Get It Bae», вышедшей 
на альбоме Уильямса «Girl».

Почему релиз «Doctor» состоял-
ся только сейчас — хороший вопрос. 
Неужели действительно из-за успе-
ха трека «Flowers»? В том, что реше-
ние принято совсем недавно, мож-
но убедиться по клипу, где Майли 
предстаёт практически в том же об-
разе, что и на церемонии вручения 
«Грэмми». Впрочем, сравнение с на-
шумевшим хитом (не)свежей компо-
зиции на пользу не идёт. Это бодрое 
диско с упругим битом и глуповатым 
текстом («Я могу быть твоим доктор-
ом, я могу быть твоей медсестрой...») 
хотя и содержит цепляющий мело-
дический крючок в начале, но ли-
шено яркого припева и вряд ли так 
же полюбится публике. Тем не ме-
нее послушать его да посмотреть 
на задорно танцующую Майли в по-
лупрозрачном платье и с высоким на-
чёсом всё равно приятно.

MILEY CYRUS & PHARRELL 
WILLIAMS — «DOCTOR  
(WORK IT OUT)» Одна легенда рока — Кит Ричардс, не-

давно разменявший девятый деся-
ток, — перепела песню другой леген-
ды — Лу Рида. Оригинальная версия 
«I’m Waiting For The Man» была запи-
сана в 1967 году и вышла на дебютной 
пластинке «The Velvet Underground» — 
той самой, обложку которой (с изо-
бражением банана) сделал Энди 
Уорхол. Увы, Лу Рид уже давно умер, 
зато участник другой великой группы 
1960-х — гитарист The Rolling Stones 
Ричардс живее всех живых, о чём 
и свидетельствует студийное видео, 
где он записывает свежий кавер.

Правда, в отличие от товари-
ща по группе Мика Джаггера, Кит 
не стремится демонстрировать осо-
бую активность, лишь невозмутимо 
восседает на стуле, дёргает за стру-
ны гитары и периодически наклоня-
ется к микрофону, не столько пропе-
вая, сколько декламируя строки «I’m 
Waiting For The Man» (в этом он, кста-
ти, недалеко ушёл от Рида — тот ведь 
тоже не блистал вокальными данны-
ми). Однако харизма Кита такова, что 
даже в столь невзрачном антураже 
крутость его зашкаливает.

Добавим, что песня войдёт в бу-
дущий трибьют-сборник «The Power 
of the Heart: A Tribute to Lou Reed», 
но других столь знаковых фигур, как 
Ричардс, там не будет. Так что, пожа-
луй, можно ограничиться данной за-
писью.
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МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

ХАСКИ — «СКАЗКИ»

GREEN APELSIN —  
«СЕРДЦЕ НЕ БЬЁТСЯ»

KEITH RICHARDS — «I ’M WAITING 
FOR THE MAN (LOU REED COVER)»

Империя очень зла
Каким получился главный блокбастер сезона «Дюна 2»
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Сергей Иванов

Н а протяжении двух недель в столи-
це Татарстана шёл масштабный экс-

перимент — мир классического спорта 
скрестили с киберспортом и совре-
менными технологиями. Сама по себе 
идея фиджитал родилась пару лет на-
зад, но именно Игры будущего долж-
ны были стать важнейшей проверкой 
новой инициативы. И вот 14 соревно-
вательных дней в 21 дисциплине поза-
ди. Какой же след оставили после себя 
первые Игры и что необходимо сделать, 
чтобы они получили импульс для раз-
вития на годы вперёд?

Казань — город, который видел вся
кое. Здесь проходили и такие привыч
ные для болельщика события, как 
чемпионаты мира по футболу, вод
ным видам спорта, Универсиада, раз
личные Кубки мира и финальные 
игры российских турниров. Прини
мал главный город Татарстана и чем
пионат мира по рабочим профессиям 
WorldSkills, и первые в истории Игры 
стран СНГ, и специальную Олимпиа
ду для лиц с ментальными особенно
стями. Где, если не здесь, проводить 
первые в истории мультиспортивные 
соревнования в формате фиджитал — 
то есть physical + digital? Впервые кон
цепцию совмещения классического 
спорта и киберспорта в Казани пре
зентовали осенью 2021 года на форуме 
«Россия — спортивная держава». Тогда 
проект получил широкую информаци
онную поддержку и начал материали
зовываться уже весной 2022го. Тогда 
же и объявили о первых Играх будуще
го и их столице.

Смелая задумка стала восприни
маться в том числе и как возможная 
альтернатива существующей спор
тивной системе. Фиджиталспорт бы
стро получил в нашей стране офици
альный статус, по всей России стали 
открываться центры развития фиджи
талдисциплин, а Казань в это время 
думала над тем, как и где ей принимать 
гостей. Однако самым важным было 
именно  смысловое наполнение. Ведь 
какими будут те самые фиджиталдис
циплины, никто поначалу и не пред

ставлял. Спортивный директор про
екта Владислав Ершов рассказывал, 
что его команда суммарно перебрала 
свыше 200 различных предложений, 
из которых отобрала 21 наиболее инте
ресное, разбив на пять различных ка
тегорий: спорт, технологии, скорость, 
тактика и стратегия. До старта первых 
Игр всесторонне протестировать неко
торые дисциплины не успели — так что 
интриг было много.

Проще всего дела обстояли с вызо
вом «спорт». Особенно с командными 
игровыми видами — у баскетбола, хок
кея и футбола есть популярные кибер

спортивные аналоги, которые знают 
профессиональные игроки из реаль
ного спорта. Очевидно всё и с гонками, 
а вот единоборства и экстремальные 
дисциплины не так просты. Например, 
в фиджиталMMA многих ввёл в сту
пор выбор видеоигры. Вместо симу
лятора смешанных единоборств UFC 
от EA Sports ставку сделали на фэнте
зийный файтинг Mortal Kombat. Орга
низаторы сочли, что MK популярнее 
UFC среди геймеров, хотя были боль
шие сомнения в том, чтобы вместо 
спортивного симулятора проводить 
турнир в аркаде. По этой логике для 

автоспорта можно взять суперпопу
лярную серию Mario Kart.

Велоспорт стал единственной дис
циплиной на Играх будущего с полно
ценным допингконтролем. РУСАДА 
посчитало гонки на велотренажёре, 
подключённом к виртуальной трассе, 
достойными официального тестирова
ния. ВелоBMX удивил числом звёзд
ных гостей — помимо местного любим
ца Ирека Ризаева в Казань приехали 
несколько топовых райдеров. Одна
ко избавиться от странного ощуще
ния при сравнении трюков в реальной 
жизни и киберспорте не так и просто. 

Ризаев отметил главный нюанс — не
обходимо сопоставлять возможности 
с рисками прежде всего для здоровья. 
С геймпадом в руках ты рискуешь раз
ве что проиграть, но при этом все кости 
будут целы. Подобная ситуация при
водила к дисбалансу между команда
ми. Он вообще пока оказался пробле
мой в разных дисциплинах — например, 
многие бойцы MMA брали в руки гейм
пады и не знали, на какие кнопки на
жимать.

Вопросы к уровню участников воз
никли во многих дисциплинах вызова 
«спорт». Перед организаторами стоя

ла непростая задача — найти свобод
ных и медийных атлетов, знакомых 
с киберспортом. Порой это знаком
ство ограничивалось опытом из дет
ства, что сказывалось на показателях 
в digital. Другая крайность — приезжа
ли реальные киберспортсмены (прав
да, не первой величины и имевшие 
скромные возможности в physical). 
Спасали антураж и особенности по
каза. Тут надо отдать организато
рам должное — один только медий
ный паркет на баскетболе чего стоит, 
тут Казань встала на один уровень 
с Матчем звёзд NBA, где подобное по
пробовали впервые всего год назад. 
Пульсометры на игроках, вывод соста
ва вместе с робопсами, мячи и шай
бы, которые приносят дроны, — дух 
технологий присутствовал. В такой 
обёртке даже любители смотрелись 
вы игрышно.

Сложнее с вызовами «тактика», 
«скорость» и «стратегия». Тут уже 
привычный всем киберспорт, в кото
рый хотели добавить элемент physical 
в виде суперфинала с испытания
ми на выносливость. Однако в итоге 
он стал опциональным. И тут палка 
о двух концах. С одной стороны, орг
комитет в той же Dota собрал коман
ды экстракласса из Китая и привлёк 
серьёзную аудиторию изза рубе
жа. С другой — попытка завлечь ки
берспортивными дисциплинами сто
роннего болельщика пока не удалась. 
Например, фанат «Локомотива» с удо
вольствием поболеет за своих в фид
житалфутболе. А вот слова Moba 
и Bang Bang Mobile Legends могут от
пугнуть уже на этапе анонса. Кибер
спорт стал важной частью индустрии 
развлечений с гигантскими прибыля
ми, однако он имеет собственную си
стему координат.

Спорт

Прививка от Кори
С кем встретится Нурмагомедов после пятой победы подряд —  
в ЛасВегасе россиянин одолел Бекзата Алмахана

Дмитрий Гарин

Российский боец легчайшего веса 
Умар Нурмагомедов одержал по-

беду над казахстанцем Бекзатом Ал-
маханом в поединке главного карда 
турнира UFC Fight Night 238, который 
проходил в Лас-Вегасе. Троюродный 
брат Хабиба выиграл трёхраундовый 
поединок единогласным решением су-
дей (30–25, 30–26, 30–26), хотя и успел 
побывать в нокдауне. После победы 
Умар бросил вызов третьему номе-
ру рейтинга своего веса Кори Сэндха-
гену. По словам россиянина, он готов 
провести следующий бой уже в кон-
це мая.

�� КОНТРОЛЬ В ПАРТЕРЕ

Троюродный брат Хабиба Нурма
гомедова проводил свой пятый бой 
в UFC. Он дебютировал в промоуше
не в январе 2021 года, «задушив» ка
захстанца Сергея Морозова во вто
ром раунде. В марте 2022го Умар тем 
же приёмом — удушением сзади — фи
нишировал в первом раунде Брайана 
Келлехера, а летом того же года еди
ногласным решением судей победил 
Нейта Мэнесса. Четвёртый бой Нур
магомедов провёл в январе 2023го — 
тогда он за 20 секунд до конца первого 
раунда брутально нокаутировал вете
рана Раони Барселоса.

Следующим соперником Умара дол
жен был стать американец Кори Сэнд
хаген. Бой уже был назначен и пла

нировался в августе, но отменился 
изза травмы Умара. Теперь Кори отка
зывается снова принимать бой с Нур
магомедовым, а его примеру после
довали и другие бойцы в категории 
до 61 кг — именно поэтому Умару при
шлось встретиться с дебютантом UFC. 
Бекзат Алмахан ещё ни разу не высту
пал в промоушене и подписался в лигу 
Дэйны Уайта, потому что матчмейкеры 
не нашли соперника Умару из бойцов, 
кто находится на контракте.

Первый раунд начался с киков 
от Алмахана и жёсткого оверхенда 
от казаха, после которого Нурмагоме
дов упал! После этого Бекзат попытал
ся добить, но Умар завязал его в пар
тере, вышел за спину и начал ждать 
удобного момента для удушающе
го. Но сразу «накинуть петлю на шею» 
не получилось — казахстанец отбивал
ся и не отдавал позицию. Умар решил 
не продолжать, развернулся и принял
ся бить соперника из гарда. В голову 
Алмахана прилетело несколько хлёст
ких локтей, и в целом раунд остался 
за Нурмагомедовым, даже несмотря 
на нокдаун в самом начале.

Начало второго отрезка получилось 
более осторожным. Алмахан снова по
пытался поймать размашистым уда
ром, но по истечении первой мину
ты оказался на канвасе. Умар пытался 
улучшить позицию, но в какойто мо
мент потерял контроль и чуть не про
пустил колено в голову, когда бойцы 
вставали. Вскоре Нурмагомедов снова 
повалил Бекзата, вышел в фуллмаунт 

и принялся забивать его. Казалось, ка
захстанцу осталось немного, но он всё 
же вылез изпод натиска соперника. 
Правда, каждый раз Умар возвращал 
его на исходную позицию.

Финальная пятиминутка началась 
с опасного рассекающего хайкика 
от Алмахана, но до цели он не дошёл. 
Бекзат очень остро работал в стойке — 
было заметно, что Умар опасается его 
ударов и стремится поскорее переве
сти бой вниз. Весь третий раунд Нур
магомедов контролировал соперника 
в партере и пытался выйти на приём. 
«Задушить» Алмахана так и не получи
лось: сирена прозвучала, когда бойцы 
находились у сетки и Бекзату не угро
жала реальная опасность.

�� НАСТРОЙ НА СЭНДХАГЕНА

Согласно запискам судей, Умар по
бедил со счётом 30–25, 30–26, 30–
26, то есть один из трёх выставил 
10–8 в пользу Нурмагомедова сразу 
в двух раундах. После боя Нурмаго
медов вспомнил момент нокдауна.

— Я не видел этот удар в первом ра
унде, мне нужно быть внимательнее, — 
рассказал он на прессконференции. — 
Не понял, что произошло, пытался 
подобрать дистанцию и смотрю  — 
я уже у него в ногах. Проснулся ли 
в тот момент? Да, проснулся. Сейчас 
чувствую себя очень хорошо. Я ожи
дал, что будет легче, но всё в порядке. 
Победа есть победа, я выполнил свою 
работу. Думал, что финиширую это
го парня, но он слишком силён. Когда 
я выходил в октагон, у меня был план 
отца — провести тейкдаун и финиши
ровать. Этот парень — монстр, я не ожи
дал от него такой мощи. Я нанёс ему 
столько ущерба в партере, почти убил 
его. Не убил, но сделал сильно больно, 
мне даже неудобно.

Всего же в MMA для Нурмагомедо
ва (17–0) это 17я победа. Свой следу
ющий бой он готов провести в конце 
мая. Также россиянин обратился к тре
тьему номеру рейтинга Кори Сэндха
гену (17–4).

Главное — управление
«Спартак» добыл ничью в игре с «Зенитом», несмотря на отъезд тренера

Алексей Фомин 

В первом после возобновления сезо-
на РПЛ туре почти все лидеры допу-

стили осечки. Извлечь выгоду из этого 
удалось «Динамо», выигравшему столич-
ное дерби у «Локомотива» (2:1). Но глав-
ным событием стала встреча в Санкт-
Петербурге, где «Зенит» не смог обыграть 
«Спартак», вроде бы деморализованный 
из-за скандалов вокруг главного тренера 
и ключевого футболиста. Матч закончил-
ся вничью 0:0, и «Зенит» так и не догнал 
«Краснодар», который чуть раньше в до-
машней игре упустил победу над «Руби-
ном» (1:1). А ЦСКА продолжил традицию 
сезона, вновь потеряв очки в концовке 
матча — теперь армейцы не удержали 
победу над «Оренбургом» (1:1).

�� «ЗЕНИТ» — «СПАРТАК»

Мало кто сомневался, что «Зенит» уве
ренно возьмёт верх над «Спартаком». 
Слишком уж много негатива навали
лось на краснобелых накануне матча. 
Они и так весь последний год в состоя
нии турбулентности, провалив весен
нюю часть прошлого и летнеосеннюю 
нынешнего сезонов. Во время зимних 
сборов вспыхнул скандал вокруг капи
тана команды Георгия Джикии, поте
рявшего место в основе при нынешнем 
главном тренере Гильермо Абаскале.

В феврале усугубилась ситуация во
круг лидера «Спартака» Квинси Проме
са: голландский суд огласил ему приго
вор за участие в контрабанде крупной 
партии наркотиков и назначил наказа
ние в виде шести лет лишения свобо
ды. Это — поверх начисленных ранее 

полутора лет тюрьмы за поножовщину. 
Ну а за два дня до игры с «Зенитом» его 
задержали в аэропорту Дубая, откуда 
«Спартак» улетал со сборов.

В итоге Промес до сих пор не вер
нулся в Россию. По данным СМИ, всё 
дело в том, что уже на территории 
ОАЭ он умудрился попасть в аварию 
и скрыться с места ДТП. Основная ин
трига на ближайшие дни — удастся ли 
ему прилететь в Москву или всё закон
чится экстрадицией в Нидерланды.

Матч же с «Зенитом» был намечен 
на 19.30 2 марта. И в полдень того же 
дня Абаскаль покинул отель на Невском 
проспекте, где располагалась команда, 
и улетел в Москву. Сделал это он сразу 
после того, как провёл установку перед 
матчем с «Зенитом». Формально Гильер
мо и так не смог бы быть с командой, так 
как отбывал дисквалификацию, нало
женную ещё после декабрьского скан
дального инцидента в Грозном с игро
ком «Ахмата» Бернардом Беришей.

Испанский специалист смог бы смо
треть игру только с трибуны, поэтому 
от его отъезда в Москву с точки зрения 
тактики мало что менялось. Но в мо
ральном плане многие осудили посту
пок 34летнего тренера.

Казалось, команду истории Про
меса и Абаскаля только деморализу
ют. Но в итоге она сумела добиться ну
левой ничьей, а на последних минутах 
могла даже вырвать победу после удара 
Михаи ла Игнатова, но мяч прошёл чуть 
мимо ворот. Игрой команды с бровки 
и в раздевалке руководил ассистент Ги
льермо Владимир Слишкович.

— Отъезд главного тренера на нас ни
как не сказался, поскольку он всё равно 

был дисквалифицирован, а все такти
ческие указания были даны заранее, — 
отметил в разговоре с «Известиями» 
защитник «Спартака» Павел Маслов. — 
Мы ещё на сборах понимали, какие бу
дут требования к нам, поэтому те ребя
та, которые вышли на поле, постарались 
максимально выполнить то, что от нас 
хотел Гильермо. И к отсутствию Проме
са мы уже были готовы — что он не ле
тит с нами, мы поняли в автобусе, когда 
ехали из терминала аэропорта к самолё
ту. Поэтому осознавали, в какой ситуа
ции оказались. И считаю, что команда 
максимально мобилизовалась, отыгра
ла от первой до последней минуты и на
играла на эту ничью.

�� «КРАСНОДАР» — «РУБИН»

Осечкой в игре со «Спартаком» идущий 
вторым «Зенит» упустил возможность 
догнать лидирующий «Краснодар», ко
торый незадолго до встречи в Питере 
принимал у себя дома «Рубин». Казан
ская команда осенью почти не теря
ла очков, очень мало пропускала го
лов, но при этом одержала шесть побед 
со счётом 1:0 в РПЛ.

Было ясно, что просто не будет про
тив «Рубина» и «Краснодару». Но «быки» 
незадолго до перерыва повели в счёте 
благодаря голу Олакунле Олусегуна 
и были близки к победе, однако в кон
це игры Рустам Ашурматов сумел срав
нять счёт.

— Надо отдать должное «Рубину», 
который до конца боролся, не сдавал
ся до последних минут и в итоге выжал 
для себя эту ничью, — заявил «Извести
ям» бывший полузащитник «Красно
дара» Максим Деменко. — Эта команда 
в нынешнем сезоне умеет здорово ис
пользовать свои шансы, даже если они 
минимальные за игру. Тут надо отдать 
должное главному тренеру казанцев Ра
шиду Рахимову, привившему дисципли
ну и тактическую выучку своим подо
печным. В итоге даже против мощной 
атаки «Краснодара» они выглядели до
стойно. Пусть команда Владимира Иви
ча и создала больше моментов, сказа
лась реализация, которая не позволила 
ей победить.
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«Цифра» на карте
Какое будущее ждёт Игры будущего
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